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Xiomara dice que no autorizó trancazo por 
“incumplimientos” de la concesionaria, a la 
que le dio 24 horas para dar marcha atrás.
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senasa: 
Granjas avícolas libres 
de influenza: "Podemos 
comer pollo y huevo"
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Barcelona gana al Real  
Madrid y celebra primer  

título tras salida de Messi
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mejora el rendimiento 
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Grace promueve el sabor  
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entre EE. UU. y Canadá

real Madrid 1 vs. barcelona 3
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El dispositivo será armado en un cuarto especial en la UNAH
y servirá para monitorear las crecidas del río Ulúa en el Valle
de Sula, así como otros afluentes de Guatemala y Costa Rica.

transportistas advierten 
increMentos en los fletes 
por trancazo en el peaJe

auMentos en casetas van de l1.00 a l.47.00P. 8

olban valladares, representante del coHep en la Jn: 

No hay ningún problema. No se rompe el 
orden constitucional ni hay golpe de Estado 
si la CSJ se elige después del 25 de enero.

diputado Jorge Zelaya, abogado Juan carlos barrientos  y olban Valladares

“es absurdo que se crean con derecHo
a controlar la csJ solo por estar en el poder”
La Junta Nominadora enviará al Congreso Nacional, el próximo viernes, el listado de 
45 candidatos a magistrados de la Corte Suprema de Justicia, de dónde saldrán los 15 
nuevos responsables de la administración de la justicia y lucha contra la impunidad.
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 XIOMARA ORELLANA
tegucigalpa. La Junta Nomina-

dora trabaja contra el reloj para 
elegir a los 45 candidatos a ma-
gistrados de la Corte Suprema 
de Justicia (CSJ).

El proceso de las tachas y de-
nuncias (214 en total) tomó más 
tiempo de lo esperado. Apenas 
ayer se retomaron las entrevistas 
que faltaban para quienes desva-
necieron las denuncias.

Olban Valladares, representante 
de la empresa privada, confirma 
que hasta el 20 de enero van a 
entregar la nómina al Congreso 
Nacional; es decir, cinco días 
después de la fecha que había 
sido programada. 

También explica que al finalizar 
la ronda de entrevistas de los 
autopostulantes, se introducirá 
la información en la matriz que 
contiene las calificaciones de to-
das las pruebas y evaluaciones 
para dar la puntuación global y 
así conformarán la lista de los 45 
nominados.

temores. Han sido cuatro me-
ses intensos de trabajo de la JN, 
pero están conscientes de que 
las presiones externas en estos 
últimos días serán grandes para 
armar el listado.

“Van a haber algunas llamadas, 
alguna presión. No es una ase-
veración, pero tememos que eso 
pueda pasar ya sea presiones por 
amistad o colegas, pero ojalá que 
no, porque hasta este momento 
no ha sucedido, al menos no sig-
nificativamente”, dice Valladares.

Reconoce que en el proceso 
ha habido pataleo de algunos 
abogados postulantes que no 
estuvieron satisfechos con los 

Entre las presiones e infortunios, la JN se
apresta a elegir 45 candidatos a magistrados

Olban Valladares, representante de la empresa privada, confirma que hasta el 20 de 
enero entregarán la nómina porque el proceso de tachas y denuncias los atrasó. 

resultados y fueron eliminados. 
Sin embargo, asegura que hay 
confianza en el trabajo desarrolla-
do y que no le fallarán al pueblo. 

"pizza". Valladares, así como han 
advertido otros sectores del país, 
opina que es en el Congreso Na-
cional donde se dará el pugilato.

“Le llamo el proceso de la pizza, 
porque cuando uno va a la pizze-
ría dice: deme ocho pedazos, seis, 
dos, dependiendo de cuántos 
sean los comensales. Eso es lo 
que va a pasar en el Congreso”, 
refiere.

Algunos voceros y diputados 
expresan que se van a repartir 
cinco, cinco y cinco. Hablan que 
dejarán afuera al Partido Salva-
dor de Honduras (PSH) y otros 
que el partido Libertad y Refun-
dación (Libre) debe tener ocho 
en la Corte por ser el oficialismo.

“Según ellos tienen derecho y 

les corresponde tener la mayoría 
para controlar la Corte Suprema, 
lo que es absurdo. Más bien todas 
estas conjeturas y declaraciones 
infortunadas desilusionan al pue-
blo una vez más, porque dicen 
vamos a lo mismo”, manifiesta 
Valladares.

reclamos. Por otra parte, hay 
organizaciones de la sociedad 
civil que le están reclamando a 
la Junta Nominadora ciertas ex-
plicaciones del proceso de tachas 
y denuncias.

“Se debería dar una oportuni-
dad para atender a las organi-
zaciones, porque no ha habido 
una claridad de cómo han des-
estimado algunas tachas. Es un 
tema que queda pendiente y es-
peramos que en el informe final 
lo expliquen bien”, señala Lester 
Ramírez, de la Asociación para 
una Sociedad Más Justa (ASJ).
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Esperamos 
un proceso 
transparente. 
Algo diferente, 
a pesar que ha 
habido malestar 
en los postulantes 
descalificados.

Esperamos que 
las evaluaciones 
de la JN sirvan 
para determinar 
las características 
de integridad, 
idoneidad y ética
en aspirantes.

La JN debe enviar 
el listado con los 
candidatos más 
idóneos. Como 
bancada nos 
reuniremos para 
analizar y elegir a 
los mejores.

Solo con personas 
con capacidad, 
honestidad, 
responsabilidad y 
ética se garantiza 
la justicia y 
lucha contra la 
impunidad.

reacciones
diputados consultados por tunota esperan que el factor tiempo no 
juegue en contra. exigen a la Junta nominadora que mande el listado 
con los 45 candidatos más idóneos y honestos al congreso nacional.

JN pide al Congreso un proceso transparente y público
 XIOMARA ORELLANA
tegucigalpa. El diputado del 

Partido Libertad y Refundación 
(Libre), Ramón Barrios, pidió en 
su cuenta de Twitter a la Junta 
Nominadora (JN) que envíe el 
listado de los 45 nominados a la 
Corte Suprema de Justicia (CSJ) 
antes del 23 de enero.

“De manera partícular, me gus-
taria entrevistar a los aspirantes 
a la CSJ, sus posicionamientos 
sobre la reelección, sobre la vio-
lación de derechos humanos, 
corrupción y otros temas que 
queremos escucharles”, dice 
Barrios.

Ante esto, la JN le respondió en 
Twitter y también le solicitó al 
Congreso que realice un proceso 
transparente y público.

“La Junta está haciendo todo 
el esfuerzo para cumplir con el 
cronograma aprobado. Lo invi-
tamos a que siga la transmisión 
de las entrevistas a las personas 
postulantes. El Congreso debe 
considerar seguir un proceso 
similar y público”. 

Esta propuesta desató respues-
tas de los tuiteros, que también 
cuestionaron el porqué declaró 
la JN sin lugar las denuncias de 
algunos postulantes.

Por ejemplo, Elías Díaz escri-
bió: “Lo que necesitamos es una 
explicación pública del porqué 
se declararon sin lugar las de-
nuncias contra postulantes que 
ya estuvieron antes en ese Poder 
del Estado lleno históricamente 
por delincuentes”.

Otros hondureños apoyan la 
labor de la JN, a la que califica-
ron de estar haciendo bien su 
trabajo en este proceso.

“Honestamente lo están ha-
ciendo bien, no permitan que les 
distraigan”, escribió Hana Paz.

La JN anunció que para el 20 de 
enero estará lista la nómina que 
se entregará al Congreso Nacio-
nal para elegir a los 15 hombres 
y mujeres que integrarán la CSJ.

El diputado Barrios pide que envíe la nómina con tiempo para entrevistar 
a los abogados postulantes a la Corte Suprema de Justicia (CSJ).
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Preocupan llamados al caos para el 
día de la elección de la nueva CSJ

"La elección será tranquila"

 XIOMARA ORELLANA
tegucigalpa. Que el Congreso 

Nacional asuma la responsabili-
dad histórica que dignifique a la 
Corte Suprema de Justicia (CSJ), 
exigen las organizaciones de so-
ciedad civil en el país.

Además, solicitan que los parla-
mentarios respeten la lista que la 
Junta Nominadora (JN) enviará 
y que no hagan ningún tipo de 
interpretación antojadiza, por-
que le va a dar un mal sabor al 
proceso, especialmente a todo 
lo que ha hecho la Junta.

“Que no vayan a querer meter 
candidatos que no estaban en el 
proceso. Eso sí sería una viola-
ción del principio de igualdad. 
Implicaría que los otros candida-
tos que quedaron fuera presenten 
reclamos y recursos de amparo”, 
dice Lester Ramírez, director de 
Gobernanza y Transparencia de 
la Asociación para una Sociedad 
Más Justa (ASJ).

respeto a la paridad. Desde 
las organizaciones de mujeres la 
petición es respetar el principio 
de paridad. Les preocupa que del 
listado final, antes de las tachas, 
quedaron 31 mujeres. Con los 
descargos que no se aceptaron 
no se sabe cuántas se irán del 

 XIOMARA ORELLANA
tegucigalpa. Hay temor al caos 

en algunos diputados del Con-
greso Nacional para el día de la 
elección de los 15 magistrados 
de la Corte Suprema de Justicia 
(CSJ).

“Me preocupan mucho las no-
ticias difundidas en relación a la 
realización de actos intimidatorios 
para presionar a diputados en el 
Congreso por parte de activistas 
políticos del Partido Nacional y de 
Libre”, expresa Maribel Espinoza, 
diputada del Partido Salvador de 
Honduras (PSH).

La parlamentaria dice que esas 
posiciones de intolerancia pue-
den convertirse en una violencia 
alentada por una clase política 
irresponsable. 

Por su parte, Romualdo Bueso, 
diputado liberal, también teme al 
caos. “No podemos tapar el sol 
con un dedo. Hemos escuchado 
al partido de Gobierno que está 
llamando a su colectivos, igual el 
jefe de bancada del Partido Nacio-
nal y eso no es bueno”, manifiesta.

A pesar de ello, Bueso confía 
en que reine la cordura, porque 
la violencia no abona al proceso. 

“No tenemos miedo, pero sí 
temor, porque ese día pueden 
haber turbas, choques fuertes y 
eso no será nada positivo para el 
proceso”, opina.

intimidación y amenaza. En 
el Partido Nacional dicen que 
están preocupados por la con-
vocatoria del Partido Libertad y 
Refundación (Libre) a los bajos 

del Congreso el día de la elección.
“No solo la bancada está preo-

cupada, también la sociedad civil, 
organismos internacionales y dife-
rentes grupos y gremios, porque 
si Libre convoca a los colectivos 
a los bajos del Congreso no es 
para actuar de manera pacífica, 
es para intimidar, amenazar y ha-
cer violencia”, manifiesta Tomás 
Zambrano, jefe de la bancada 
nacionalsita.

Por eso llama al diálogo, la cor-
dura, la paz y la conciliación. 

“Solo con el diálogo y consenso 
se alcanzarán los 86 votos para 
elegir la CSJ. Lo peor que le puede 
pasar al país es que Libre imponga 
una Corte a su medida, sin los 
votos”, reflexiona.

Zambrano advierte que también 
hay intención de Libre de querer 
usurpar los curules de los diputa-
dos de oposición con los suplentes 
de ese partido.

“Libre quiere usurpar, eso tam-
bién es nefasto. Así que el Partido 
Nacional ratifica que estamos en 
la disposición de elegir una nueva 
Corte y elegir los mejores hom-
bres y mujeres para magistrados, 
pero en paz”, expresa.

demostración de fuerza. Desde 
la sociedad civil esperan que no 
se generen actos de violencia. 
Para este sector, esa convocato-
ria lanzada por Libre solo es una 
medición de fuerzas.

“En Honduras se mide la fuerza 
con la gente en la calle. Pero es-
peramos que las tensiones sean 
mínimas”, dice Ramírez.

 XIOMARA ORELLANA
tegucigalpa. Para el diputado 

de Libre y vicepresidente del 
Congreso Nacional, Hugo Noé 
Pino, la elección se efectuará 
con tranquilidad en un marco 
de transparencia porque será 
transmitida por diferentes me-
dios de comunicación.

“No anticipamos ningún proble-
ma en esta elección. Sí, es cierto 
que han habido declaraciones 

de que van a movilizar activis-
tas de partidos políticos, pero el 
Congreso no puede prohibir una 
manifestación o demostración 
pública”, admite Pino a tunota.

Sim embargo, él asegura que lo 
que sí va a garantizar el Congreso 
es la seguridad para que todo se 
dé en orden y de forma pacífi-
ca para que ningún diputado se 
sienta presionado o coaccionado 
al momento de su voto.

Hugo noé pino, vicepresidente del cn:

Foto de archivo. Manifestantes quemando llantas afuera del Congreso Nacional.

Dirigentes de organizaciones femeninas exigen respeto por la paridad en la nómina de los 45 candidatos a la CSJ.

Merlin Eguigure, coordinadora del Movimiento 
Visitación Padilla.

Lester Ramírez, director de Gobernanza y 
Transparencia de ASJ.

Esperan que el CN 
no realice ninguna  

interpretación antojadiza
Organizaciones feministas piden a la JN y el Congreso Nacional 

que no elijan candidatos que no pasaron el proceso y que se 
incluya a las 23 mujeres en el listado.

"proceso marcará tendencia 
para elegir al fiscal general". 
Algo que tiene muy claro la socie-
dad civil es que esta experiencia 
de elegir la CSJ, marcará el ca-
mino a seguir con la elección del 
fiscal general para los próximos 
meses.

“Va a marcar una tendencia, 
porque si sale positivo el proceso, 
se va a querer también que la 
elección del fiscal general tenga 
estos mecanismos innovadores, 
más transparencia, audiencias 
públicas. Estas buenas prácticas 
se deben repetir”, opina Ramírez.

"irán los mejores". La Junta 
Nominadora dice que está cum-
pliendo y que tratan de mantener 
un proceso transparente y públi-
co, con participación ciudadana. 
Que esto fue muy diferente a 
los tres procesos anteriores de 
elección.

“Antes era un proceso herméti-
co, muy cerrado, no había acceso 
a prensa y nada. 

Hoy los veedores internacio-
nales y nacionales estuvieron 
encima. Algún día tendremos 
un proceso todavía más transpa-
rente y democrático", manifiesta 
Tomás Andino, integrante de la 
Junta Nominadora.

proceso.
“Es una responsabilidad de la 

Junta Nominadora incluir la pa-
ridad de las mujeres en la lista 
de candidatos a magistrados. 
Considero que se van a apegar 
a lo establecido en la ley”, dice 
Merlin Eguigure, coordinadora 
del movimiento Visitación Padilla.

Por eso están atentas, vigilando 
que se cumpla la nominación de 
las 23 mujeres que en este pro-
ceso deben ser integradas en el 
listado final.

tomás andino
Integrante de la 
Junta Nominadora

"El listado que 
mandemos al 
Congreso no será 
100 % puro, pero 
irán los mejores”.

La evaluación por méritos había sido 
programada para ayer, pero debido 
a los atrasos se postergó. Aún no se 
conoce la fecha de la misma.

dato
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 XIOMARA ORELLANA
tegucigalpa. La influenza aviar no 

se transmite a través del consumo 
de huevo o carne de pollo, dijo 
el infectólogo del Departamen-
to de Salud Animal del Servicio 
Nacional de Sanidad e Inocuidad 
Agroalimentaria (Senasa), Rafael 
Rodríguez.

"La poblacion puede comer pollo 
y huevo con tranquilidad", expresó 
en el programa 30/30 de TSi. 

La influenza aviar está en pelíca-
nos y son tres lugares en el litoral 
Atlántico que están en alerta: Tru-
jillo, Colón; Puerto Cortés, Cortés, 
y La Ceiba, Atlántida.

Son pelícanos los que están mu-

tegucigalpa. Son voces de entero 
crédito las que coinciden que no se 
rompe el orden constitucional si el 
próximo 25 de enero no se elige a 
los 15 magistrados para la Corte 
Suprema de Justicia (CSJ).

Waldo Rivera, representante de 
las carreras de derecho de las uni-
versidades ante la Junta Nomina-
dora (JN), dijo al programa 30/30 
de TSi que no se rompe el orden 
constitucional y como ejemplo citó 
lo ocurrido en la elección de la CSJ 

en el 2016.
“No queda acéfala la CSJ, porque 

si no, hubiera sucedido una ruptura 
en el 2016, cuando no se eligió ese 
día. Hay un precedente que en aquel 
tiempo hubo varios días de retraso y 
la Corte saliente estuvo en funciones 
hasta que se tuvo a los nuevos ma-
gistrados”, precisó. Por su parte, el 
diputado nacionalista Jorge Zelaya, 
refirió que hay un riesgo de que no 
se elijan los 15 magistrados el 25 
de enero por la falta de consensos. 

 XIOMARA ORELLANA
tegucigalpa. Ayer continuó el 

proceso de entrevistas por parte 
de la Junta Nominadora (JN) y  
ocho postulantes para magistra-
dos a la Corte Suprema de Justicia 
(CSJ), quienes comparecieron en 
una ronda de preguntas. Mañana 
terminan esta fase.

A cada uno se les interrogó so-
bre su trayectoria profesional e 
integridad, ética profesional y co-
nocimiento jurídico.

perfil del juez o jueza. La primera 
en superar esta fase fue la abogada 
Aída Estela Romero, quien pre-
sentó propuestas para mejorar la 
función de los servicios judiciales.

“Se debe trabajar en el perfil del 
juez o jueza que queremos inte-
grar al Poder Judicial. Con base 
a ese perfil hacer los procesos de 
selección del personal basados en 
los diagnósticos que se han hecho 
en cada uno de los despachos, para 
cubrir las necesidades de acuerdo 
a ese perfil que buscamos”, dijo.

reducir la mora judicial. El abo-
gado Anibal Federico Izaguirre 
Maradiaga dijo que una meta de 
la próxima CSJ debe ser reducir 
la mora judicial. “Me gustaría ver 
y revisar si realmente tres jueces 
son necesarios para que conozcan 
un solo caso penal y reducirlo a un 
solo juez como sucede en la materia 
civil. Esos otros dos jueces podrían 
conocer más casos y así reducir un 
poco la mora que hay en el Poder 
Judicial".

respeto a la constitución. Los 
próximos magistrados del Poder 

Mañana terminan entrevistas 
de postulantes a magistrados

Ayer le tocó el turno a ocho abogados, quienes manifestaron su interés de apostar
por el cambio en el Poder Judicial. Valores éticos y morales son fundamentales.  

Senasa: "Granjas avícolas están libres de influenza aviar"

“No pasa nada si no se elige la CSJ el 25 de enero”

riendo. La primera notificación se 
dio en el país el pasado 17 de di-
ciembre del 2022. Senasa desplazó 
equipos que hicieron la toma de 
muestras. Para el 28 de diciembre 
se tenían los resultados en los que 
se confirmó que hay presencia de 
influenza tipo A.

“Esa muestra se envió a Esta-

dos Unidos y el 3 de enero de este 
año confirmaron que se trata de 
la influenza H5N1. Solo está en 
pelícanos”, dijo Rodríguez.

Todo el equipo de Senasa tra-
baja con un sistema de vigilancia 
permanente, rastreo epidemiológi-
cos, muestreos e investigaciones. 
Aclaran: “No hemos detectado en-
fermedad en aves de traspatio. Se 
han hecho 1,700 muestreos y no 
se ha detectado”.

diputado Jorge zelaya y abogados:

Sin embargo, “Si no se elige el 25, el 
proceso continúa en los siguientes 
días”, expresó. “El 11 de febrero del 
2016 se escogieron a los 15 de la 
Corte anterior. Tenemos ese margen. 
Lo ideal es que lo hagamos antes, 
pero no va a haber ningún problema 
si no lo hacemos”, recalcó.

“no hay golpe”. Finalmente, el abo-
gado constitucionalista Juan Carlos 
Barrientos, manifestó que si el 25 
de enero no se produce la elección 
de magistrados, no hay ningún pro-
blema, ni hay golpe de Estado, ni se 

rompe el orden constitucional”. “El 
artículo 242 de la Constitución de 
la República dice que seguirán en 
su lugar los magistrados que fungen 
en dichos cuadros. Además, el artí-
culo 80 de Ley Orgánica del Poder 
Legislativo también dice que no hay 
rompimiento del orden constitucio-
nal”, apuntó. 

En este punto también coincidió el 
analista y representante del Consejo 
Hondureño de la Empresa Privada 
(Cohep), Olban Valladares: “No se 
rompe el orden constitucional, ni 
habrá golpe de Estado”.

paz y tranquilidad de la nación. 
“La Constitución de la República 
establece esa complementariedad 
que debe haber entre los poderes 
del Estado y es elemental para el 
mantenimiento de la paz, tranqui-
lidad, bienestar social y cumplir 
con los objetivos necesarios que 
requiere el país”.

ley de Justicia electoral. José 
Joaquín Lozano, otro de los candi-
datos a magistrados, manifestó que 
aplicar justicia electoral evitaría 
conflictos entre la población.

Honduras ha avanzado en materia 
electoral. Recordemos cómo se 
elegía un Presidente, una Corte 
y diputados antes y cómo ahora 
son electos. Se ha avanzado, hay 
mucho que hacer todavía, lo único 
que es permanente es el cambio, 
pero de acuerdo a cómo evoluciona 
la sociedad se fortalecerá la ley de 
justicia electoral”.

poder Judicial moderno. El abo-
gado José Raúl Pineda Alvarado 
aboga por un poder judicial moder-
no que se adapte a las necesidades 
que requieren los nuevos tiempos.

“El Poder Judicial requiere en 
primer lugar vivir con la moderni-
dad. Se ve a los abogados y fiscales 

con enormes cajas de documentos 
en las audiencias... cuando eso lo 
pueden llevar en un drive que una 
vez autenticada su autenticidad 
los liberaría de una carga que no 
deja de ser un tanto grotesca y que 
generalmente no ven los jueces”.

incentivos al personal judicial.
Los incentivos a lo interno para 
retener el personal en el Poder 
Judicial, aseguró el abogado Luis 
Fernando Padilla Castellanos, es 
un reto. 

“El tema del retiro de una insti-
tución pasa por múltiples factores, 
uno de ellos puede ser el poco sala-
rio. ¿Cómo puedo retener a mi per-
sonal? capacitándose de acuerdo al 
área donde se desempeñen, dando 
incremento salarial de acuerdo al 
costo de vida y necesidad de las 
personas”.

se postula por cambios. El últi-
mo entrevistado de la jornada fue 
Malcol Eduardo Guzmán Vallada-
res, quien destacó los valores éticos 
y morales como pilar fundamental 
del próximo magistrado de la CSJ. 

"Estamos cansados de esperar 
a que otros hagan y en lugar de 
estar esperando me he puesto de 
pie, me he preparado", expresó.

Judicial se deben limitar a cumplir 
con lo que manda la Constitución 
de la República y las leyes, expresó 
el abogado Antonio Isaac Martínez 
Dubón.  “Los miembros de la Corte 
Suprema deben ser líderes en la 
conducción de ese papel. Hoy en 
día tenemos un usuario que exige 

justicia de una manera diferente 
a como se exigía hace 50 años”.

independencia de poderes. 
Mientras, el abogado Damian Gil-
berto Reyes Pineda, dijo que el res-
peto a la independencia de poderes 
es fundamental para mantener la 

aída estela 
romero

José
loZano

antonio 
martíneZ

luis
padilla

aníbal 
iZaguirre

José raúl 
pineda

damián
reyes

malcon
guZmán

Abogado Juan 
Carlos Barrientos.

Diputado Jorge 
Zelaya.
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El dispositivo, que será armado en un cuarto especial en la UNAH, servirá para monitorear crecidas del río Ulúa, 
en el Valle de Sula, y otros afluentes de Guatemala y Costa Rica, con el fin de emitir alertas de inundaciones.

 ALEX FLORES
tegucigalpa. El nanosatélite 

hondureño Morazán, que servi-
rá para monitorear tres ríos en 
Centroamérica y emitir alertas 
en caso de inundaciones, se co-
menzará a construir en junio de 
2023 y podría ser lanzado al es-
pacio a inicios de 2024, luego de 
que agencias internacionales que 
apoyan el proyecto aprobaran el 
diseño.

Así lo indicó Fernando Zorto, 
jefe de la Dirección de Investi-
gación Tecnológica de Ciencias 
Aplicadas de la Universidad Na-
cional Autónoma de Honduras 
(UNAH), quien encabeza el equi-
po multidisciplinario.

El visto bueno del boceto lo 
dieron el Instituto Tecnológico 
de Kyusshu y la Agencia Japone-
sa de Exploración Aeroespacial 
de Japón (JAXA), con lo que se 
completó la tercera de las cinco 
fases de este plan que comenzó 
en 2020.

“El siguiente paso consistirá en 
la construcción del cuarto limpio, 
donde se va a armar el nanosaté-
lite, y la estación terrena, que es 
donde va a operar”, dijo Zorto.

Dichas estructuras, que se prevé 
estén hechas antes de que termi-
ne el primer semestre de 2023, se-
rán edificadas en la UNAH, acotó.

Mientras se realiza la licitación 
para la edificación de esas obras, 
se ejecutará la compra de los com-
ponentes del nanosatélite, explicó 
el profesional de la ingeniería.

pequeño satélite. En la cons-
trucción del artefacto, que durará 
de tres a seis meses, participarán 
unos 40 estudiantes de la UNAH, 
la Universidad de San Carlos de 
Guatemala, la Universidad de 
Costa Rica y el Colegio Federado 
de Ingenieros y de Arquitectos 
de Costa Rica, quienes hicieron 
el diseño.

Ellos le darán forma a un aparato 
de 10 centímetros cúbicos-similar 
a una pelota de balonmano- y de 
menos de un kilogramo de peso.

El proyecto, el primero de su 
tipo en Honduras, se realiza luego 
de que el equipo que lidera la 
UNAH ganara, en 2020, la Quinta 
Ronda del Programa KiboCube 
de la Oficina de Naciones Unidas 
para Asuntos del Espacio Exterior 
y JAXA.

Su costo ronda los $200 mil 

Galindo, pueden ser de entre 
menos 100 y más 100 grados 
centígrados.

Para ese fin, el nanosatélite será 
ingresado a una cámara para ser 
sometido a temperatura de menos 
40 y más 80 grados.

lanzamiento. Luego de las eva-
luaciones, como parte de la fase 
cinco, el satélite será entregado 
a JAXA para que realice el lan-
zamiento, lo que puede tardar de 
tres a seis meses, dependiendo 
de la disponibilidad de cohetes.

El nanosatélite será llevado a la 
Estación Internacional Espacial, 
donde un astronauta lo pondrá en 
la órbita terrestre baja; es decir, 
a 400 kilómetros de altura.

De acuerdo a Javier Mejuto, pro-
fesor de la Facultad de Ciencias 
Espaciales de la UNAH, quien es 
asesor del proyecto, el aparato 
viajará a 27,400 kilómetros por 
hora (8 kilómetros por segundo).

“Y para que se haga una idea, 
hará unas 11.25 vueltas a la Tierra 
por día, dependiendo de la altura 
final del satélite”, calculó.

Podría, según las proyecciones, 
durar en el espacio de seis meses 
a dos años.

1 2modelo. El proyecto del 
nanosatélite Morazán se 
hace de acuerdo al Manual 
de Ingeniería de la nASA. Un 
nanosatélite tiene un peso de 
1 a 10 kilogramos.

espacial. Tras los 
lanzamientos de los 
nanosatélites Quetzal-1, de 
Guatemala, e Irazú, de Costa 
rica, el Morazán será el tercero 
de ese tipo en Centroamérica.

claVes

El río Ulúa es uno de los afluentes con mayor caudal en el país que causa estragos cuando se desborda.

pruebas que estarán a cargo del 
ingeniero Reynel Galindo, quien 
cursa un doctorado en desarrollo 
de pequeños satélites en ese cam-
pus de Japón. La primera prueba 
será la de vibraciones, ya que, 
según explica Galindo, cuando un 
satélite es lanzado en un cohete 
al espacio enfrenta sacudidas que 
pueden hacer que se desprendan 
los componentes.

“La fase de lanzamiento es la 
fase crítica”, indicó el experto.

Posteriormente, se verificará la 
resistencia del satélite a las altas 
y bajas temperaturas parecidas 
a las que experimentará cuando 
orbite en el espacio, que según 

satélite Morazán comenzará a construirse 
tras aprobación de su diseño

(unos L4.8 millones).
Zorto cree que el dispositivo po-

dría estar construido y funcional 
a finales de 2023 o inicios 2024, 
ya que previamente tiene que 
ser sometido a diversas pruebas.

pruebas intensas. Los primeros 

ensayos sobre el funcionamiento 
de las partes, que forman parte 
de la fase cuatro, se realizarán 
en Honduras.

Luego, el aparato será enviado al 
Instituto Tecnológico de Kyussh 
para que durante unas dos se-
manas se le haga otro tipo de 

1. Forma de los chasis que tendrá 
el nanosatélite.  2. Una vez armado, 
el dispositivo tendrá forma de un 
cubo. 3. Este es el diseño aprobado 
para el nanosatélite Morazán.

1

2

3
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proyección

Juan José reyes:

El Tablón reduciría en 80 por ciento inundaciones en el Valle de Sula 

Ahora vamos a tener información en tiempo real

 ALEX FLORES
tegucigalpa. La represa El Ta-

blón, un proyecto prometido por 
varios gobiernos, serviría para 
reducir en un 80 por ciento las 
inundaciones que se registran 
en el Valle de Sula, consideró el 
subcomisionado de la Secretaría 
de Gestión de Riesgos y Contin-
gencias Nacionales (Copeco), 
Frank Antúnez. 

De forma paliativa, las autori-
dades ejecutan acciones como 
dragado de ríos, construcción 
de bordos, rehabilitación de 
sistemas de alerta temprana 
y de estaciones hidrológicas y 
meteorológicas, pero resultan 
insuficientes para evitar que 
el desbordamiento de los ríos 
generen destrozos, lamentó el 
funcionario.

Los asentamientos humanos 
y los cultivos en las riberas de 

 ALEX FLORES
tegucigalpa. El jefe de Alerta 

Temprana de la Secretaría de 
Gestión de Riesgos y Contin-
gencias Nacionales (Copeco), 
Juan José Reyes, catalogó como 
oportuno la asistencia que ten-
drán por medio de un nanosa-
télite que medirá la cuencas 
del río Ulúa para poder tomar 

decisiones prontas en caso de 
inundaciones.

"Significa que vamos a tener 
información en tiempo real, en 
los sistemas de alerta temprana 
no nos interesa si la información 
llega una, dos hasta tres horas 
después", expresó Reyes.

Copeco cuenta con 22 sistemas 
de alerta temprana en cuencas 

hidrográficas, pero solo ocho 
están completas; es decir, tienen 
medidores, mapa de riesgo,inter-
net y comunidades capacitadas.

No obstante, continuamente 
los sistemas se arruinan, entre 
otras causas,  por las crecidas 
de los ríos, lo que afecta la ca-
pacidad de reacción de las au-
toridades, indicó.

reyel
galindo
Instituto Tecnológico 
de Kyusshu

Fernando 
Zorto
Ciencias
Aplicadas UnAH

JaVier
meJuto 
Facultad de 
Ciencias Espaciales 
de la UnAH

El objetivo es que el 
funcionamiento sea 
exitoso y demostrar 
que se pueden hacer 
más satélites.

Con el proyecto del 
satélite se puede 
comenzar una 
carrera en el campo 
aeroespacial
en Honduras.

Se hizo la 
identificación del 
problema a solucionar: 
la inundación en 
cuencas hidrográficas 
en el país y la región.

alerta de inundaciones. El 
nanosatélite hará un monitoreo 
del caudal del río Ulúa, de 240 
kilómetros de largo, en el Valle de 
Sula, cuyas inundaciones se han 
vuelto más recurrentes.

De igual manera, el Salamá (145 
kilómetros), en el suroccidente 
de Guatemala, y el Matina (92 
kilómetros), en la región atlántica 
de Costa Rica.

En los bordes de esos cuerpos 
de agua se instalarán estaciones 
remotas (sensores) que medirán 
la altura del río, velocidad y grado 
de humedad.

La información será enviada al 
nanosatélite y este la trasladará 
hacia la estación terrenal en Te-
gucigalpa.

Las autoridades de protección 
civil de cada país recibirán el re-
porte de parte de la estación terre-
na para determinar si es necesario 
hacer evacuaciones en esas zonas.

El objetivo será vigilar las cre-
cidas de dichos afluentes con el 
fin de emitir alertas tempranas en 
caso de inundaciones hasta con 
12 horas de anticipación.

los cinco ríos que pasan por ese 
valle aumentan la vulnerabilidad, 
indicó. 

En 2020, las tormentas Eta y  
Iota generaron daños por $1,800  
millones (L45 mil millones) 
y  91 muertos,  pr incipal-
mente por inundaciones en  

el Valle de Sula. El Gobierno de 
la presidenta Xiomara Castro 
prometió en 2022 que el em-
balse se construirá sobre el río 
Chamelecón a un costo de $200 
millones (L4,800 millones), pero 
la licitación no ha sido realizada.   

El Valle de Sula, donde habitan 

unas 2.5 millones de personas, 
es un área de 2,234 kilómetros 
cuadrados que abarca a los de-
partamentos de Cortés, Atlántida, 
Yoro y Santa Bárbara.

En los cinco ríos que pasan este 
sector hay aproximadamente 800 
kilómetros de bordos.



 MAIRA MEdINA
tegucigalpa. Los hondureños 

comenzaron a pagar ayer un au-
mento en las tarifas de los tres 
peajes que se ubican en la carre-
tera CA-5 que conduce a la zona 
norte del país.

Las tarifas por el uso de esta 
carretera se incrementaron en-
tre L1.00 y L47.00, según se ve 
reflejado en las tablas colocadas 
en las casetas de peaje en Zam-
brano, Francisco Morazán; Sigua-
tepeque, Comayagua, y entre Río 
Blanco y La Barca en Cortés.

La especificación establece que 
la tarifa por circulación de vehí-
culos livianos pasa de L22.00 a 
L23.00; los vehículos de dos ejes 
pagan 15 lempiras más al pasar 
de L90.00 a L105.00.

Mientras, los automotores de 
tres ejes cancelan ahora L158.00 
tras un aumento es de L24.00. 
Los carros de cuatro ejes pagan 
L210.00; es decir, un aumento 
de L31.00, pues antes la tarifa era 
de L179.00. La nueva tarifa de los 
automotores de cinco ejes es de 
L263.00, con un incremento tari-
fario de L39.00. Los vehículos de 
seis ejes pagan ya L47.00 de ajuste 
al pasar de L269.00 a L316.00.

La Concesionaria Vial Honduras 
S.A. de C.V. (Covi) aún no ha emi-
tido un comunicado oficial sobre 
el ajuste a las tarifas del peaje.

aumento de fletes. Ante el au-
mento de tarifas en casetas de 
peaje, el presidente de la Cámara 
de Transporte Terrestre, Carlos 
Fonseca, no descartó un incre-
mento de al menos un 10 % en 
los costos por servicio de fletes.

Por ejemplo, un flete a San Pedro 
Sula que actualmente cuesta L19 
mil, aumentará L2 mil más (para 
un total de L21 mil), dijo Fonseca 
en Diario Matutino Dominical de 
radio HRN.

"El incremento en el peaje afec-
ta nuestros costos de operación, 
pero lo que va a resultar de todo 
esto es que los fletes van a subir de 
precio y obviamente quien paga 
al final es el consumidor final, 
porque los productos se verán 
afectados", expresó el dirigente 
del rubro de transporte pesado.

Fonseca indicó que el transpor-
te de carga pesada aporta casi 
el 70 % del recaudo en el peaje, 
por lo que son los que ayudan a 
mantener en condiciones óptimas 
la carretera hacia la zona norte.

 MAIRA MEdINA
tegucigalpa. La presidenta Xio-

mara Castro aseguró que no ha 
autorizado ningún incremento a 
la tarifa del peaje en la carretera 
carretera CA-5 y dio 24 horas a la 
Concesionaria Vial Honduras S.A. 
de C.V. (Covi) para que lo anule.

"No he autorizado ningún in-
cremento a la tarifa de peajes, ya 
que el contrato tiene incumpli-
mientos de parte de la empresa 

transnacional", dijo la mandataria 
en un tuit.

Castro dijo que el Estado hondu-
reño "va cumplir con las deudas 
legales heredadas y NO autoriza 
el incremento impuesto" por la 
concesionaria vial. "Tienen 24 
horas para retirarlo", expresó la 
gobernante al consorcio encar-
gado de dar mantenimiento a la 
carretera más transitada del país 
que dirige hacia la zona norte.

tegucigalpa. Tres mujeres de la 
etnia garífuna fueron ultimadas a 
balazos ayer en la madrugada a 
orillas de la playa de la aldea Tra-
vesía de Puerto Cortés, en Cortés.

Las víctimas fueron identifi-
cadas como Cristy Fabiana Es-
pinoza, Janahira Castillo y Ana 
Castillo (primas), en edades aún 
no determinadas.

Las autoridades policiales no 
han brindado información con-

creta de cómo ocurrió el homi-
cidio múltiple de las mujeres 
garífunas.

El personal de Medicina Fo-
rense hizo el levantamiento de 
los tres cadáveres para su res-
pectiva autopsia en la morgue 
de San Pedro Sula. Mientras, la 
Dirección Policial de Investiga-
ción (DPI) iniciará el proceso de 
indagación para determinar el 
móvil del hecho criminal y dar 

 MAIRA MEdINA
tegucigalpa. El cardenal Óscar 

Andrés Rodríguez reflexionó en 
la homilía de ayer sobre las con-
secuencias que deja la violencia 
producto de las guerras, las con-
frontaciones políticas, el tráfico 
de drogas y que por esta razón, 
en Honduras sus ciudadanos ya 
no quieren vivir porque "aquí se 
mata constantemente".

Llamó a las personas a tener un 
acercamiento con el Cordero de 
Dios para que quite los pecados 
interiores y de la humanidad, 
para "desterrar de la sociedad 
el odio, la violencia y el miedo".

"El Señor viene a quitar el pe-
cado, no se limita a perdonarlo 
o a borrarlo. Jesús carga sobre 
sí el pecado, mi pecado, y en ese 
sentido lo arranca de donde se 
ha instalado, en las estructuras 
de la sociedad, en el interior de 
los corazones", dijo Rodríguez.

confrontación política. Al mis-
mo tiempo, el máximo represen-
tante de la Iglesia Católica se re-
firió a "un gran país del sur (de 
América)", sin especificar cuál, 
donde se ha dado una "confron-
tación irracional" y "esto es lo que 
hoy día la política está vendiendo 
en el mundo". "Se les olvida la 
palabra de Dios que dice que todo 
reino dividido perecerá", agregó.

El cardenal llamó a la sociedad 
a ser libre con Jesús para amar 
y romper cadenas que los atan, 
para curar las cegueras que im-
piden ver la belleza del mundo 
y reconocer a las personas para 
destruir las prisiones interiores.

Trancazo en 
peaje va de 

l1.00 a l47.00
Transportistas de carga pesada advierten 
alzas en fletes y más afectación para los 

consumidores por el traslado de los costos.

Acribillan a tiros a dos primas y una amiga en Puerto Cortés

Xiomara emplaza con 24 horas a la 
concesionaria para que retire aumento

con los responsables del mismo.

Feminicidios. Según cifras ofi-
ciales, unas 300 mujeres murie-
ron de forma violenta durante el 
2022 en Honduras.

Mientras que entre 2002 y 2022 
fallecieron 7,400 mujeres, lo que 
significa una víctima cada 24 ho-
ras, según cifras del Comisionado 
Nacional de los Derechos Huma-
nos (Conadeh).

Con estas tres mujeres que fue-
ron acribilladas ya contabilizan 
13 víctimas en lo que va de 2023.Janahira y Ana Castillo (primas). Cristy Espinoza.

Cardenal Rodríguez: 
"Hondureños ya no  
quieren vivir en su  
país porque aquí se  

mata constantemente"

en tWitter

Jorge illescas, analista

Ese aumento no sorprende porque está en la 
concesión. La gestión pudo haberse hecho antes. 

Ahora debe ser negociada de forma inteligente.

Si la eliminan como proponía Libre en la 
campaña, nos demandarán internacionalmente 
con graves consecuencias para el pais.

1 2El contrato de Honduras con Covi
se aprobó en 2012 y entró en 
vigencia en 2015. La vigencia 
del convenio es por 22 años; 
es decir, que a la concesionaria 
le faltan 15 años para continuar 
con el mantenimiento de 
la carretea CA-5, proyecto 
denominado Corredor Logístico.

La presidenta Xiomara Castro 
prometió en su campaña antes de 
llegar al poder que iba a eliminar 
el cobro del peaje, pero estos 
se deben de mantener porque 
"hay deudas que pagar", dijo en 
octubre de 2022 el titular de la 
Secretaría de Infraestructura y 
Transporte (SIT), Mauricio Ramos.

claVes
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 XIOMARA ORELLANA
tegucigalpa. Transcurre un mes 

y aún no hay señales de una pron-
ta extradición del exalcalde de 
Yoro, Arnaldo Urbina, a quien 
la Sala de lo Penal de la Corte 
Suprema de Justicia (CSJ) le de-
cretó sobreseimiento definitivo 
por el delito de lavado de activos.

El 15 de diciembre del 2022, la 
misma Sala de lo Penal ordenó 
enviar el expediente al Juez Na-
tural de Extradición para que se 
procediera de inmediato a librar 
la comunicación a la Cancillería.

Pero no ocurrió: la comunica-
ción aún no llega a la Cancillería 
y esta no puede trasladar esa 
notificación a la Embajada para 
que proceda a coordinar con la 
Agencia para el Control de Dro-
gas (DEA) el traslado de Urbina.
tunota conoció que el Tribunal 

de Sentencia recibió el expedien-
te con la resolución del recurso 
de casación y que están por re-
mitir el expediente al Juzgado de 
Ejecución para la excarcelación 
de Urbina por el caso de lavado 
de activos.

Al revisar que Urbina no tiene 
ningún proceso pendiente pro-
cede de inmediato la extradición 
diferida que fue otorgada el 6 de 
junio del 2019.

Se informó que en la Embajada 
siguen esperando la certificación 
para proceder a la extradición 
del exalcalde.

arnaldo urbina soto, pieza 
clave. Que Arnaldo Urbina Soto 
sea extraditado no significa que 
cooperará con los fiscales de Nue-
va York, hay un largo proceso de 
negociaciones para determinar 
que testificará en los juicios de 
hondureños.

Son tres opciones las que ten-
drá: aceptar la culpabilidad, de 
hacerlo lo libraría de un juicio y 
le rebajaría la pena. Claro, si hay 
una negociación que implique 
cooperación. De lo contrario, si se 
declara no culpable, irá a juicio.

Urbina, según la acusación, está 
vinculado con las operaciones 
que realizó en conjunto con el 
cartel de Los Cachiros, trabajan-
do directamente para el Cártel de 
Sinaloa. Actividades que, según 

¿qué retrasa la extradición
de Arnaldo Urbina Soto?

Pese a que la Sala 
Penal ordenó enviar 
el expediente al 
juez natural de 
Extradición, la 
comunicación no se 
libra para que llegue 
a Cancillería y
esta la remita
a la Embajada 
Americana.

27 de Julio de 2014
acusado en Honduras y 
capturado.

28 de Febrero de 2017
arnaldo urbina soto fue 
declarado culpable por el delito 
de lavado de activos. 

17 de Julio de 2018
la Fiscalía para el distrito 
sur de nueva york presentó 
acusación contra arnaldo 
urbina soto, así como a tres de 
sus hermanos y al excongresista 
liberal hondureño midence 
oquelí martínez turcios. 

Shin Fujiyama construye nueva escuela en La Lima: “Lo logramos”
 KARLA MATAMOROS
tegucigalpa. El youtuber japo-

nés, Shin Fujiyama, sigue sor-
prendiendo al pueblo hondureño 
con sus labores altruistas. Ayer 
informó sobre la terminación de 
la escuela número 63 en el terri-
torio catracho.

Se trata de la escuela Buen Sa-
maritano ubicada en La Lima,  
Cortés, que fue destruida por los 

huracanes Eta y Iota que afecta-
ron al país en 2020.

"Gracias a ustedes logramos 
terminar la construcción de la 
escuela número 63 en Honduras", 
escribió el japones más catracho 
en su cuenta oficial de Facebook.

En este mismo posteo indicó 
que los pequeños de la comu-
nidad Flores de Oriente espe-
raron por más de 700 días que 

"alguien viniera a reconstruir el 
edificio" para poder seguir con 
sus estudios.

De igual manera agradeció a 
Lauxelmundo, una youtuber de 
Colombia quien de manera vo-
luntaria viajó hasta las tierras 
catrachas y se unió a su buena 
causa en pro de la educación de 
los niños de la comunidad antes 
mencionada.

En la publicación los hondu-
reños han mostrado su agrade-
cimiento a Shin Fujiyama por la 
realización de estas obras.

Entre los mensajes destacan: 
"Sin duda alguna eres un gran 
ejemplo que sin ser parte de po-
lítica y sin ser de nuestro país 
cuanto ha hecho por los niños. 
Que Dios le bendiga enorme-
mente".

las investigaciones, lo ligaban 
directamente con el expresidente 
Juan Orlando Hernández.

la acusación. El documento 
señala que desde el 2004 hasta el 
2014, Urbina, en alianza con otras 
organizaciones criminales, cons-
piró para trasegar varios cientos 
de kilos de cocaína que fueron 
llevados a Estados Unidos. 

También lo acusan por conspi-
rar para usar y llevar ametralla-
doras y dispositivos destructivos 
para promover la importación 
de cocaína. 

Urbina junto a sus hermanos 
operó en una organización que 
tenía su sede en Yoro y fue lo que 
le permitió llegar a ser alcalde en 
el año 2009, según la Fiscalía.

1

2

Un Tribunal de Sentencia en 
Materia de Corrupción absolvió 
el 10 de noviembre de 2021 
de responsabilidad penal al 
exalcalde Arnaldo Urbina, 
acusado de abuso de autoridad 
y malversación; así como 
a otros exmiembros de la 
Corporación Municipal de Yoro.

Según la Fiscalía de NY, 
Urbina pasó por la alcaldía 
para consolidar el control de 
la familia en el poder político 
y criminal de la región, y 
buscó controlar la titulación 
de tierras y la oficina que 
regulaba la industria forestal.

claVes

efectivos policiales, dice una 
investigación fiscal, estuvieron 

al servicio de Urbina. Les 
habría pagado gasolina para sus 
patrullas y el mantenimiento de 
los vehículos para que vigilaran 

sus operaciones ilícitas.

20

6 de Junio de 2019 
un juez natural resolvió conceder 
la extradición diferida al exalcalde 
urbina.

3 de diciembre de 2020
la sala i del tribunal de sentencia 
condenó a 16 años de prisión al 
exalcalde de yoro, arnaldo urbina 
soto por el delito de lavado de 
activos.

15 de diciembre de 2022
la sala de lo penal de la csJ 
decretó sobreseimiento definitivo 
para el exalcalde urbina, lo que da 
a lugar a su inmediata extradición.

cronologÍa

Tras la resolución de la Sala de lo Penal se espera que el juez de Extradición envíe comunicación para 
proceder a la extradición del exalcalde de Yoro, Arnaldo Urbina Soto.
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El expresidente Juan Orlando Hernández, Digna Valle, Stanley Ortega Valle y Alexander “Chande” Ardón.
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 TOMAdO dE INFOBAE
buenos aires. Según un reportaje 

del reconocido medio argentino, 
Infobae, en El Paraíso, Copán, los 
herederos de los viejos clanes del 
narcotráfico se han recompuesto y 
mantienen vivas las relaciones con 
policías, militares y políticos que 
les permiten mantener abiertas las 
rutas de la droga que conectan 
desde Honduras a Guatemala; de 
ahí a México y Estados Unidos.

"La estructura sigue intacta y él 
(Juan Orlando Hernández) sigue 
manejando los hilos", dijo a Info-
bae un investigador hondureño 
relacionado con la inteligencia po-
licial, en condición de anonimato.

La captura de los líderes del clan 
de los Valle Valle, Miguel Arnulfo 
y Luis Alonso, en octubre de 2014 
fue, quizás, uno de los mayores 
logros del expresidente Hernán-
dez durante su gestión de ocho 
años (2014-2022). Antes fue pre-
sidente del Congreso Nacional 
(2010-2014).

Luego, las autoridades detuvie-
ron a Digna Valle, hermana de 
Miguel Arnulfo y Luis Alonso y, 
según documentos de la inte-
ligencia hondureña, el cerebro 
financiero de la operación.

No obstante, el clan de los Va-
lle Valle nunca dejó de operar 
del todo, pues, según expertos 
consultados por Infobae, mantu-
vieron activos negocios en Copán, 
Tegucigalpa y San Pedro Sula, 
las dos principales ciudades de 
Honduras, con los que siguieron 
lavando dinero del narcotráfico.

el clan se reactiva. "Los Valle 
Valle ya empezaron a salir. Doña 

infobae: Hijos de digna valle y de “chande”
siguen operando en Guatemala y en Copán

La publicación del prestigioso medio argentino establece que “la 
estructura de JOH sigue intacta” y que él “sigue manejando los hilos”. 

hace algunos años, por Chande 
Ardón, el nexo más importante 
entre el clan de los Hernández, 
formado por el expresidente JOH 
y sus hermanos Tony e Hilda, 
quien falleció en un accidente 
de helicóptero.

Chande también se convirtió 
entre el vínculo más importante 
con el Cártel de Sinaloa de México, 
liderado entonces por Joaquín "El 
Chapo" Guzmán, quien, según 
investigaciones estadounidense, 
financió la campaña presiden-
cial de JOH en 2012. Ardón fue 
capturado y llevado a una corte 
estadounidense. En 2019 su tes-
timonio fue presentado durante 
el juicio a Tony, considerado "un 
narco a gran escala", sentenciado 
a cadena perpetua más 30 años 
de prisión por narcotráfico.

colaboradores. El exalcalde 
de El Paraíso, así como Digna y 
Stanley Valle, se convirtieron en 
colaboradores del Departamento 
de Justicia de los Estados Unidos 
en el caso contra JOH, quien es-
pera juicio en la Corte del Distrito 
Sur de Nueva York programado 
para el 18 de septiembre de 2023.

"Aquí no se sabe a ciencia cierta 
en que calidad está Chande. No se 
sabe si está detenido, si es cola-
borador de Estados Unidos, no se 
sabe… ¿O está libre?", se pregunta 
uno de los oficiales de inteligencia 
consultados por Infobae.

Lo que está más claro es que 
Alexander Ardón sigue operando 
en El Paraíso a través de su hijo, 
Alex Ardón, quien en la actualidad 
es secretario de la corporación 
municipal.

1 2 3El expresidente Hernández 
fue extraditado a Estados 
Unidos el 21 de abril por 
cargos de narcotráfico, uso y 
posesión de armas de fuego, 
incluyendo ametralladoras y 
dispositivos destructivos para 
el tráfico de drogas.

Hernández se presentó ante 
la justicia norteamericana en 
mayo de 2022 ante el juez Kevin 
Castel. En su primera audiencia, la 
Fiscalía precisó que sus pruebas 
se basan en archivos electrónicos 
del acusado, incluyendo mensajes 
y escuchas telefónicas.

JOH, en ese momento, 
se declaró no culpable. 
Inicialmente, su juicio estaba 
pactado para el 17 de enero, 
pero tras una solicitud de la 
fiscalía y defensa para analizar 
las pruebas, se reprogramó 
para el 18 de septiembre.

claVes

Digna está en Estados Unidos y 
el hijo de ella, Stanley, está en 
Guatemala. En esta área (Copán) 
están operando en la modalidad 
de lavado de dinero. Ellos man-
tuvieron sus negocios de bajo 
perfil y Stanley sigue operando 
desde Guatemala", aseguró uno 
de los investigadores con los que 
charló Infobae. Gerson Stanley 
Ortega Valle, el hombre al que 
se refiere el investigador, se en-

tregó en marzo de 

2018 a agentes de la Administra-
ción de Control de Drogas (DEA, 
en inglés) de Estados Unidos, 
quienes lo buscaban por cargos de 
narcotráfico y lavado de dinero.

Ortega Valle fue condenado por 
una corte de Estados Unidos a 9 
años de cárcel, pero recuperó su 
libertad el 4 de junio del 2022. 
La inteligencia hondureña lo ha 
ubicado en Guatemala, desde 
donde, dice uno de los oficiales 
consultados por Infobae, 

"se mantiene activo".
Sin embargo, no es el único del 

clan que continúa activo, pues 
también siguen operando en el 
occidente de Honduras los here-
deros de Alexander Ardón, alias 
Chande.

los herederos de ardón. Desde 
El Paraíso, Copán, según investi-
gaciones de la justicia de Estados 
Unidos, transitan toneladas de co-
caína, muchos de esas facilitadas, 



 CORINA MINERO
tegucigalpa. Brenda Victoria Gó-

mez Zeron fue otra hondureña 
que celebró con alegría luego de 
ganarse una motocicleta en el pro-
grama Con Todo de Televicentro, 
eligiendo la llave número 6 por 
el día de los Reyes Magos (6 de 
enero), mismo día que obtuvo el 
premio. 

La participante de 50 años de 
edad compartió con tunota que 
siempre ha sido fiel televidente de 
Con Todo y envió un video para 
poder participar y lo logró.

Comentó que eligió tres llaves, 
la 6, 3, y 16. Cada una con un 
significado especial, pero al final 
se decidió por la número 6. 

“En el momento que la gané no 
lo podía creer, quedé paralizada 
y con mi mente en blanco, des-
pués reaccioné y abracé a Laura, 
a Erick, a mi hija (quien la acom-
pañó al programa) y a Cochizu”, 
expresó. 

Brenda mencionó que estuvo 
muy nerviosa durante el progra-
ma, pero siempre tuvo fe de que 
se ganaría la motocicleta. Por el 
momento, piensa vender la moto 
y obtener el dinero para algunos 
proyectos personales. 

En junio de 2022, Brenda vivió 
un proceso de salud difícil y estan-
do hospitalizada, pues la operaron 
de un tumor en el riñón izquierdo, 
no dejó de ver el programa Con 
Todo, demostrando su fidelidad 
en todo momento. 

Llegó a Con Todo con mucha fe y determinación, tuvo tres llaves y eligió la que su corazón le dictó.

Mi deci-
sión más 
acertada 

fue no 
vender 
mis lla-

ves, a pe-
sar de las 
propues-
tas de los 
presen-
tadores, 
y eso me 
ayudó a 
ganarme 
la moto.

Brenda mientras estaba 
hospitalizada y viendo Con Todo.La participante disfrutó cada momento del programa y al final logró el gran premio. 

 EFE
tegucigalpa. Honduras declaró 

la emergencia sanitaria por 90 
días en todo el territorio ante 
la presencia de influenza aviar 
altamente patógena en pelícanos, 
confirmó la titular de la Secre-
taría de Agricultura y Ganadería 
(SAG), Laura Suazo.

"El estado de emergencia es un 
paso obligatorio responsable que 
tenemos que hacer en Honduras 
para continuar garantizando que 
el país siga con un estatus libre 

de influenza aviar", dijo Suazo.
Honduras ha detectado hasta 

ahora, según la funcionaria, 123 
casos de influenza aviar en aves 
acuáticas (pelícanos). De ellos 
109 animales fueron encontrados 
muertos.

A través del Servicio Nacional 
de Sanidad e Inocuidad Agroa-
limentaria (Senasa), la norma 
establece que se adopten medi-
das sanitarias de forma inmediata 
orientadas a prevenir la disemi-
nación de la influenza aviar a las 

 CORINA MINERO
tegucigalpa. La capitalina Isa-

mar Alvarenga, de 31 años, lle-
gó a Con Todo y concursó con 
mucho entusiasmo. Logró ganar 
cuatro llaves y una de esas, la 
número 20, abrió el candado que 
le permitió llevarse la ansiada 
motocicleta. 

Isamar es madre de dos niñas, 
emprendedora y vivió un gran 
momento en el programa de Tele-
vicentro. Comentó a tunota que 

a su hija menor, quien la acom-
pañó al programa, le encanta ver 
Con Todo y al enviar un video 
logró la oportunidad de competir 
por la motocicleta. 

“Antes del programa me sentía 
nerviosa y solo dije: ‘Dios que sea 
tu voluntad, no la mía, me alisté’ 
y me preguntó la niña: ‘mami 
¿adónde vamos?’ y le dije: ‘a Con 
Todo’ y ella me dijo: ‘a traer la 
moto, mami’, y le respondí: ‘no 
sé mi amor”, narró la ganadora.

Explicó que ganó cuatro llaves: 
la número 15, por la fecha de 
nacimiento de su hija mayor; la 
17 por la fecha de nacimiento de 
su hija menor; la 2 por una per-
sona que es muy importante en 
su vida y la 20, con la que ganó, 
por la fecha de fallecimiento de 
su hermano, el menor.

Isamar comentó que venderá la 
moto, pues la ganó en un momen-
to que necesitaba dinero para 
proyectos personales.

SAG: Honduras ha detectado 123 casos de influenza aviar

Isamar: “Mi hija me dijo: vamos a traer la moto, mami”

aves domésticas y silvestres.
La emergencia sanitaria se ha 

emitido para "prevenir, controlar 
y eliminar la presencia de influen-
za aviar altamente patógena en 
aves domésticas y silvestres", se-
gún recoge el decreto publicado 
en el Diario Oficial La Gaceta.

La norma detalla la importan-
cia de "mantener y fortalecer las 
acciones de prevención, control 
y vigilancia epidemiológica para 
una detección temprana de la 
influenza aviar de alta patoge-
nicidad en aves domésticas y 
silvestres, priorizando la zona 
de detección".De los 123 casos (pelícanos), 109 fueron encontrados muertos.

brenda eligió la llave por los “reyes
Magos” y obtuvo su motocicleta

“Me hospitalizaron un jueves por 
la tarde y salí el domingo, fueron 
cuatro días. Por la gracia de Dios 
me encuentro estable; tengo que 
estar en control cada tres meses”, 
agregó emocionada. 

‘¡con todo sí cumple!’. Brenda, 

quien es ama de casa, esposa y 
madre de tres hijos narró que tuvo 
duros momentos en su infancia 
y adolescencia que la forjaron a 
ser la mujer que es. 

Creció solo con su madre y her-
manos, con carencias económicas 
pero llenos de felicidad. 

Egresó con mucho esfuerzo de 
la secundaria como perito mer-
cantil y contador público, pero 
nunca ejerció. “Logré varios de 
mis sueños, otros no, pero estoy 
bien con lo que Dios me ha rega-
lado”, indicó.

Dejó un mensaje para todos los 

hondureños y los animó a partici-
par en Con Todo. “Es un progra-
ma que ¡sí cumple! y da premios 
reales. Uno se divierte con cada 
concurso. Todos los presenta-
dores son muy alegres, lindos y 
tratan muy bien. No pierdan la fe 
en Dios”, finalizó. 

Más ganadores de Motocicletas
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Opinión
››› editorial

El desempleo y la 
desigualdad social

La generación de empleo es clave para disminuir 
la desigualdad social y económica en países 
como Honduras, presionados por la pobreza y 
por la necesidad de sacar de la postración el 

aparato productivo.
Ocho de cada diez hondureños que realizan alguna 

actividad lo hacen en el sector informal y cerca de 
tres millones se encuentran en inestabilidad laboral, 
desempleados, desalentados o enfrentan cualquier otra 
circunstancia muy desfavorable.

Ésta es una condición patética, porque significa que en 
Honduras está estancada la generación de empleo, que la 
mayoría de la población simplemente sobrevive y que los 
reducidos puestos laborales que existen son precarios.

El desempleo no retrocedió en los diez años recientes. 
Se mantuvo entre cinco y seis por ciento entre 2013 y 
2019, y subió hasta el 11 por ciento en 2020, cuando la 
economía se desplomó y retrocedió 10 puntos a causa de 
la pandemia.  

En los dos años anteriores, la economía tuvo una 
insignificante recuperación que se reflejó en el 
descenso de apenas un par de puntos en el porcentaje 
de hondureños que no tienen trabajo o que están 
subempleados, al pasar de 11 a nueve por ciento.

El desempleo impacta en más del 70 por ciento de los 
hondureños que son pobres. Hay que hacer notar un 
dato perturbador: en el año que acaba de concluir se 
perdieron 90,000 plazas de trabajo en la empresa privada 
y en el sector público.

En nuestro país no hay planes para facilitar el empleo 
de 250 mil hondureños que cada año entran en el 
mercado a ofrecer su mano de obra sin expectativas 
buenas. En oposición, fue eliminada la Ley del Empleo 
por Hora, una decisión desacertada que le cerró la puerta 
a más de 40,000 personas acogidas a esa modalidad en su 
última etapa. 

Ante ese vacío creado, no se ha presentado una salida 
a quienes buscan desesperadamente un trabajo y no 
lo encuentran. Anualmente, un promedio de cien mil 
compatriotas desalentados abandona el país con destino 
a Estados Unidos, justamente para hallar una fuente de 
ingresos digna, aunque termine por ser una “aventura 
suicida”.

Hace más de cinco años, las autoridades de entonces 
lanzaron el Plan 20/20 que proponía la generación de 
600,000 puestos en el período 2016-2020. Todo quedó 
escrito en papel mojado. 

Seguimos teniendo un mercado laboral excluyente y 
con significativas debilidades en las relaciones entre el 
capital y la fuerza de trabajo, a lo que hay que agregar la 
visión corta del Gobierno respecto a esta temática.

Es un imperativo que nos planteemos respuestas 
al porqué Honduras ha fracasado en la intención de 
fortalecer el aparato productivo, atraer capital para 
abrir plazas laborales y reivindicar los derechos de los 
trabajadores.

La creación masiva de empleos en el sector formal de 
la economía es la fórmula para reducir la pobreza, cerrar 
la brecha social y derramar bienestar sobre las mayorías 
relegadas de Honduras. #EditorialHRN

comunicación asertiva

el rol social del docente, un compromiso de país

L
a comunicación asertiva es indispensable 
para llevar relaciones laborales y personales 
en buenos términos. Es lograr expresar 
nuestro punto de vista de una forma clara, 

contundente, directa y con respeto. 
Ayuda a minimizar el conflicto y evitar una mala 

comprensión de lo expresado. Disminuye el estrés y es 
fundamental cuando se está enfrentando una situación 
laboral complicada con los colaboradores. 

Si lo vemos a nivel personal nos permite expresar 
pensamientos, sentimientos y opiniones de forma clara 
y que pueda ser comprendida por la otra parte.

Tanto a nivel laboral como personal la comunicación 
asertiva es abierta y se entrega con un enfoque 
positivo y se respetan los derechos y opiniones de los 
demás.

En ocasiones es complicado practicarla porque como 
humanos a veces nos dejamos llevar por las emociones 
y hablamos sin prever el alcance o impacto de nuestras 
palabras. Por eso lo recomendado es pensar antes de 
hablar y por supuesto, saber escuchar.

Características: 
-Confianza: confías en tu habilidad de manejar la 
situación.
-Claridad: el mensaje está claro y se comprende. 

-Control: hablas de forma calmada y controlada.
Y como en toda comunicación positiva, está 

involucrado el lenguaje corporal, tono de voz, 
expresión facial, tiempo, lenguaje positivo, el lugar y 
momento que elijo.

Debemos procurar mantener nuestra comunicación 
en el lado asertivo. No comunicación pasiva y peor aún 
agresiva. Asertivo, con confianza, seguridad, respeto, 
colaborativo, abierto, cooperativo, considerado, 
ponderado, tolerante, con actitud positiva. 

En el aspecto laboral es muy importante este tipo de 
comunicación cuando se abordan temas delicados o de 
corrección; entre más asertivos seamos mejor recibido 
será el mensaje y la retroalimentación será positiva. La 
situación se resolverá más rápida y eficientemente. 

Analiza si estás utilizando una comunicación asertiva 
a nivel personal y laboral y si no lo estás haciendo te 
animo que estudies más sobre esta maravillosa forma 
de comunicarse. Te aseguro que muchos de los mal 
entendidos que se presentan en tu ambiente laboral se 
originan y/o agudizan por una mala comunicación.  
Lo mal comunicado es mal entendido, lo que no 
se comunica no existe y la comunicación es una 
herramienta de gestión indispensable. 

¨La comunicación humana es la clave del éxito 
personal y profesional". Paul Meyer

“
Enseñar, en el sentido de guiar a otras 
personas, niños, jóvenes y adultos a formar 
su personalidad, es uno de los trabajos más 
delicados de cuantos realiza la sociedad. 

Antes se le comparaba como un apostolado”. 
La frase que encabeza este artículo corresponde a 

Ventura Ramos Alvarado, uno de los grandes pensadores 
futuristas en Honduras, maestro de generaciones, 
periodista, editorialista, escritor, un intelectual para 
quién la educación era ante todo un proceso de 
formación humana que desarrolla aptitudes en las 
personas con el fin de vincularlas con la vida y sus 
actividades sociales a efecto de convertirse en elemento 
fundamental para el desarrollo del país. 

La falta de acceso y de oportunidades para educarse 
que tiene un gran porcentaje de los hondureños, decía 
Ventura Ramos, ha producido a través de los años, una 
sociedad que no ha sido capaz de hacer buen uso de 
sus recursos naturales y humanos para desarrollarse 
de manera sostenible. A pesar de ser Honduras un país 
donde existe este potencial. 

Como bien afirma en muchos de sus escritos el autor 
en referencia, cada época y cada sociedad asignan 
a la educación una finalidad según sus prioridades, 
necesidades y metas, por eso el fin de la educación no 
es el mismo a través de la historia, cambia, evoluciona, 
retrocede o se mueve conforme las exigencias lo 
requieren. 

Hemos definido y aprendido que el objetivo primordial 
de la educación debe ser generar oportunidades de 
desarrollo para los ciudadanos, por lo que se hace 
necesario establecer modelos pertinentes y adecuados 
que garanticen la actualización de conocimientos acorde 
a la situación de cada momento en particular.

Para el caso, hace solo unas décadas estábamos 
conformes y satisfechos con una formación puramente 

teórica, memorística, que consolidaba la dependencia 
laboral, pero limitaba el desarrollo técnico. Hoy no 
es posible pensar en ese modelo educativo, la etapa 
presente demanda un cambio en la finalidad del sistema 
y también en el trabajo en el aula de clase.

Los docentes de la modernidad juegan un papel más 
que trascendental en este proceso de desarrollo de un 
sector altamente politizado a uno cimentado sobre la 
base de la formación, la actualización y la innovación. 
Se educa para el presente, pero también para el futuro 
conforme a las necesidades y aspiraciones de cada uno. 

El sistema tradicional vigente ya no responde a las 
necesidades de transformación nacional, su estructura 
es obsoleta y ante la dificultad de encontrar una 
verdadera revolución a nivel institucional se hace 
urgente influir e impactar en el entorno desde la función 
social del maestro, como resumía Ventura Ramos, 
un profesional con formación política correcta, alta 
conciencia social, sensible a las necesidades de sus 
estudiantes y además abierto a un saber profesional que 
lo dotó con las herramientas pedagógicas y técnicas para 
enfocarse en sus nuevo papel de líder influyente y no 
simple transmisor de contenidos. 

Se requiere entonces, adoptar políticas agresivas, 
ambiciosas y eficientes en la preparación del recurso 
humano si nos proponemos tener un país con mayor 
equidad y bienestar social y económico, de tal manera 
que es fundamental ir incorporando estrategias que 
faciliten el acceso de la población a la educación de 
calidad. Los estudiantes ya no se motivan ni reaccionan 
a un modelo en donde el maestro es el que sabe todo 
y asume el protagonismo en el salón de clase, aspiran 
a tener un guía, un ejemplo a seguir, un líder que les 
impulse y les ayude a formarse y aprender, identificar 
sus fortalezas trabajar en sus debilidades. Ese el rol que 
social y profesionalmente se espera del buen docente. 
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DóLAr SúPErCAFé DIESEL

EUro REGULARPETróLEo QUEroSEno

millones de dólares recibió 
Honduras por concepto de 
remesas al cierre del año 

pasado, según la actualización 
del portal del Banco Central de 

Honduras (BCH). 

remesas

8,686
indicadores comBustiBles

 XIOMARA ORELLANA
tegucigalpa. La reformulación 

de políticas públicas que alejen 
los fantasmas de la incertidumbre 
y propicien la seguridad jurídica 
son urgentes para enfrentar el 
alto nivel de desempleo que hay 
en el país.

Analistas coinciden con el Banco 
Mundial (BM) en que para resistir 
la recesión del período 2023-2024 
es necesario que Honduras apues-
te por la apertura de empresas, 
especialmente en el sector de la 
Micro, Pequeña y Mediana Em-
presa (Mipyme).

En esa sintonía, el Gobierno 
debe trabajar en la simplificación 
administrativa y la reducción de 
impuestos, porque eso conlleva 
a simplificar la burocracia y los 
trámites, que significan costo y 
tiempo, dice Ismael Zepeda, ana-
lista económico del Foro Social de 
la Deuda Externa de Honduras 
(Fosdeh).

Entre las áreas de oportunidad 
están también el agro, la cons-
trucción y la manufactura, sobre 
todo la textil. 

“Debemos apostar por la ma-
nufactura tecnológica y también 
por el sector servicios para que 
podamos tener mayor empleabi-
lidad en el país", agrega Zepeda. 

rezagos. Por su parte, Sergio 
Zepeda, analista económico de la 
Universidad Nacional Autónoma 
de Honduras (UNAH), dice que 
es hora de retomar las activida-
des productivas que fueron más 
golpeadas en la pandemia del co-
vid-19 y que presentan rezagos en 
la generación de empleos.

“Al sector agropecuario se le 
debe prestar atención no sola-
mente porque se ha constituido 
uno de los pilares fundamentales 
de empleo en el país, sino para cu-
brir diferentes necesidades como 
la seguridad alimentaria”, explica.

Dicho sector debe potenciarse 
para la generación de productos 
de consumo y de esa manera dis-
minuir las importaciones.

“También hay que reforzar la 
manufactura, principalmente los 
textiles; manufactura intermedia 
y otros productos más elaborados 
que resulten de la agroindustria, 
que ha tenido diferentes repercu-
siones en las últimas semanas”, 
indica.

empleos por hora. La dero-
gación de la Ley de Empleo por 
Hora dejó sin ingresos a miles de 
hondureños, porque no existió 
una medida complementaria o 
alternativa. 

“Si la derogación hubiera sido 
acompañada por una nueva po-
lítica de generación de empleo, 
se hubiera dado trabajo bajo otra 
categoría ocupacional que permi-
tiera bienestar a esas personas”, 
refiere Sergio Zepeda.
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Analistas piden reforzar
las actividades productivas 
más golpeadas por el covid

Llaman al Gobierno a orientar las políticas públicas para 
impulsar el emprendedurismo e incorporarlos al mercado 

formal. Es el sector que más empleos genera en el país.

La tasa de desempleo 
aumentó a un 8.9%, según 

las cifras de cierre del 
2022. Esta situación es 
considerada alarmante 
porque no se ha podido 

retornar a la tasa que
había antes de la

pandemia. 

dato
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tegucigalpa. Como es sabido, 
cuando un país genera superá-
vit, está ingresando más dinero 
del que sale, pero cuando pasa 
lo contrario, se obtiene déficit. 
Estos términos bien pueden ser 
utilizados para analizar la econo-
mía personal para conseguir una 
vida financiera más saludable para 
nuestros bolsillos.

El primero es gastar de forma 
compulsiva. El cuidado del gasto 
es uno de los pilares claves si que-
remos construir una base sólida 
de nuestras finanzas personales. 
Por más que una persona tenga 
un excelente nivel de ingresos, 
eso no servirá de nada si esa 
entrada se pierde debido a las 
tentaciones consumistas. 

Para hacerle frente a este mal 
hábito existe una estrategia de 
tres pasos antes de decidir si rea-

lizar una compra o no: el primero 
es pensar si la compra es un gasto 
o una inversión. 

En el siguiente paso se debe ana-
lizar cuál es el impacto que genera 
en nuestras finanzas personales, 
mientras que el tercero es espe-
rar a ver si el producto se pone 
en oferta unos días después de 
querer comprarlo, para 
así bajar el costo del 
mismo.

El segundo punto 

es la deuda. No es novedad que 
esto aleja a las personas y familias 
de una economía estable y sana. 
En el caso de tenerlas, se debe 
tener como prioridad la cance-
lación total de las mismas antes 
de pensar en invertir o ahorrar 

dinero. Algunos conse-
jos para llevar a cabo 
esta práctica: clari-
ficar tu situación fi-

nanciera, involucrar a familiares 
y amigos (sin pedirles dinero o 
garantías propietarias), eliminar 
los accesos al crédito inmediato y 
por último confeccionar un plan 
de austeridad para volver a esta-
blecer una línea financiera estable.

El uso incorrecto de las tarjetas 
de crédito puede ser otra de las 
conductas nocivas dentro de la 
lista. Su mal empleo o abuso por 
gran parte de las personas la con-
vierte en un arma de doble filo.

Para evitar un conflicto de inte-
reses y la morosidad es necesario 
respetar las fechas de vencimiento 
de los resúmenes y no dejarse 
tentar por el pagó mínimo de las 
tarjetas.

También puede ser de gran ayu-
da establecer un límite de gasto 
inferior al que nos ofrece el banco 
o la entidad emisora de la tarjeta.

tegucigalpa. Aunque los niños 
no son muy conscientes de la 
crisis y de los problemas econó-
micos de sus padres, es bueno 
que desde pequeños aprendan 
a gestionar su dinero y ahorrar. 

Afortunadamente para ellos, 
los niños suelen vivir al margen 
de los problemas económicos de 
sus padres. Es bueno que sea así.

No obstante, es recomendable 
que, poco a poco, y de una forma 
adaptada a su edad, explique-
mos a los pequeños de la casa 
algunos conceptos relacionados 
con el manejo de la economía 
doméstica. 

De esta forma aprenderán a 
valorar el dinero que gastan los 
padres y conseguiremos crear 
en ellos hábitos muy útiles para 
cuando se conviertan en adultos.

Myvalue, una aplicación on line 
que ayuda en la gestión de las 
finanzas personales, da estas 
ideas para enseñar a los niños 
a ahorrar:

1. Establece una paga men-

sual o semanal. Así aprenderán 
a organizar su economía, al igual 
que tienen que hacerlo los padres 
con su sueldo, con el que tienen 
que afrontar todos los gastos del 
hogar.
2. Deben saber que el dinero 
es limitado y que si eligen 
gastarlo en una cosa, están 
renunciando a otra. Así apren-
derán que deben pensar bien 
en qué gastarlo y aprovecharlo 
adecuadamente. Si se gastan el 
dinero en piruletas no tendrán 
para chicles.
3. Explícales de dónde sale 
el dinero, del esfuerzo que 
tienen que hacer los padres 
cada mes para conseguirlo. No 
se trata de ser alarmistas, pero sí 
de que sean conscientes de lo que 
cuesta ganarlo y lo rápido que 
se gasta cuando no planificamos 
bien nuestras finanzas. Los niños 
tienden a pensar que el dinero 
es ilimitado o, simplemente, ni 
se paran a pensar en ello.
4. Enséñales a crear un pre-
supuesto en base a su paga 

mensual y revísalo con ellos 
a final de mes. No es cuestión 
de ser muy estrictos, pero sí de 
transmitirles la importancia de 
planificar.
5.Apuntar los gastos men-
suales. Es una buena manera 
de controlar mejor el dinero y 
darnos cuenta de la cantidad de 
gastos que realizamos a diario sin 
darnos cuenta.
6. Háblales de las ventajas del 
ahorro y lo importante que es 
un colchón para imprevistos. 
Puedes fijar un objetivo que le 
motive, por ejemplo, comprar 
un juguete.
7. Enséñales la diferencia en 
valor de los billetes mediante 
juegos. También debes explicar-
les que lo que se paga con tarjeta, 
aunque sea un trozo de plástico, 
sigue siendo dinero.
8. Para hacerles ver que con-
seguir dinero lleva un esfuer-
zo asociado, puedes hacer el 
siguiente juego: cuando ne-
cesiten un dinero extra para un 
juguete, por ejemplo, explícales 

que como es un gasto adicional a 
su paga, tendrán que ganárselo. 
Para ello, deberá ayudarte en 
una serie de tareas domésticas 
y a cambio, le darás ese dinero. 
Pero ojo, que esto no se con-
vierta en una costumbre: deben 
acostumbrarse a gastar lo que 
tienen, no más.
9. Hazles ver la diferencia 
entre los gastos necesarios y 
los superfluos. Los niños son 
muy caprichosos y es difícil ha-
cerles entender estos conceptos. 
Por ejemplo, explícale que no 
puede ir al colegio sin vestir –
gasto necesario-, pero sí puede 
ir sin llevar siempre el último 
modelo de zapatillas de marca 
–superfluo-.
10. El mejor consejo, como 
siempre, es dar ejemplo. Los 
niños se enteran de todo y copian 
las conductas de sus padres, así 
que si por un lado les hablas de 
la importancia del ahorro, pero 
no eres capaz de demostrarlo 
con tu propio ahorro, será difícil 
que te crean.

Conductas nocivas que pueden afectar las finanzas personales

10 pasos para 
enseñar a tus 
hijos a ahorrar

De una manera adaptada a su edad, 
explícales los conceptos relacionados

con la economía doméstica. Recuerda que 
son caprichosos y debes tener paciencia.
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 EFE
nueVa york. Las autoridades 

estadounidenses confirmaron 
ayer que están investigando un 
incidente registrado el pasado 
viernes en el aeropuerto John F. 
Kennedy (JFK) de Nueva York, 
donde dos aviones que se prepa-
raban para el despegue estuvie-
ron cerca de colisionar.

Tanto la Administración Federal 
de Aviación (FAA, por sus siglas 
en inglés) como la Junta Nacional 
de Seguridad en el Transporte 
están estudiando el incidente, 
que según análisis preliminares 
se produjo cuando un avión de 
American Airlines cruzó la pista 
en el momento en que otro de 
Delta aceleraba para despegar.

Según la información que se 

conoce, el vuelo 1943 de Delta 
abortó su despegue cuando con-
troladores aéreos advirtieron que 
una aeronave estaba entrando en 
la pista y logró detenerse a unos 
1,000 pies (unos 300 metros) del 
otro aparato.

En un audio publicado por un 
aficionado a la aviación en Twitter 
puede escucharse cómo una voz 
desde la torre de control orde-
na apresuradamente al avión de 
Delta que detenga su trayectoria.

El vuelo de Delta, con 145 pasa-
jeros a bordo, tenía como destino 
Santo Domingo y se retrasó hasta 
el día siguiente, mientras que 
el de American Airlines, que se 
dirigía a Londres, despegó esa 
misma noche y llegó sin proble-
mas a la capital británica.

 EFE
bogotá. La Fiscalía colombia-

na dijo ayer que las dos perso-
nas capturadas en el país por 
el asesinato del fiscal antimafia 
paraguayo, Marcelo Pecci, ocu-
rrido en mayo de 2022 en una isla 
cercana a Cartagena de Indias, 
serán imputados por los delitos 
de homicidio agravado y porte 
ilegal de armas.

Así lo aseguró el fiscal general 
de Colombia, Francisco Barbosa, 
al referirse a los hermanos An-
drés Felipe y Ramón Emilio Pérez 
Hoyos, capturados en Bogotá y 
en Rionegro (Antioquia).

Estas dos personas, según la 
Fiscalía, supuestamente fueron 
quienes "planearon, pagaron y 
contrataron a los autores ma-

teriales del asesinato del fiscal 
paraguayo, ocurrido el 10 de 
mayo de 2022 en Barú".

Durante los allanamientos para 
la captura de estas dos perso-
nas se incautaron documentos, 
prendas de vestir, diez celulares, 
cuatro memorias USB, un revól-
ver (traumático), un disco duro, 
una tableta, una grabadora de 
sonido, un computador portátil 
y una camioneta.

El apoderado de la familia Pecci, 
el abogado Francisco Bernate, 
dijo a EFE que los dos captura-
dos "estaban encargados de la 
parte logística y suministraron el 
dinero a Francisco Luis Correa 
Galeano", a quien la Fiscalía acu-
só de ser el principal responsable 
del asesinato del fiscal paraguayo.

tegucigalpa. Los hermanos hon-
dureños, Ever y Andy Ramírez 
fueron ultimados en plena calle 
en Banks Street, New Orleans, 
Luisiana, Estados Unidos.

Los hermanos de 23 y 27 años, 
respectivamente, recibieron va-
rios impactos de bala por desco-
nocidos, de acuerdo a la informa-
ción brindada hasta el momento.

Las autoridades policiales rea-

lizaron el levantamiento corres-
pondiente y mantienen la investi-
gación para esclarecer el motivo 
de su muerte y la identidad o 
identidades de los responsables 
del crimen.

Los catrachos eran originarios 
de Siguatepeque, Comayagua, y 
hace varios años habían salido en 
busca del llamado “sueño ameri-
cano” para ayudar a su familia.

 EFE
madrid. Una cantante de ópera 

española, que ha permanecido 
en el anonimato, ha acusado en 
un programa de televisión al te-
nor Plácido Domingo de acosarla 
presuntamente cuando compar-
tieron escenario en la década de 
los 2000, lo que supone el primer 
caso en el que una española se 
suma a las denuncias en otros 
países.

La española, que aparece de es-
paldas y con la voz distorsionada, 
participó un programa emitido 
ayer y dedicado al caso Plácido 
Domingo, que fue acusado en 
una investigación publicada en 
2019 por la agencia Associated 
Press por varias profesionales 
de la ópera de acoso sexual en 
EE. UU. durante décadas.

"Él es intocable, no debería 
pero lo es, por eso yo estoy a 
oscuras", dijo la artista española 
durante el programa televisi-

Matan a dos hermanos hondureños en Luisiana

EE.UU. investiga después de que dos 
aviones estuvieran cerca de chocar en JFK

Imputan a otros dos capturados en 
Colombia por crimen del fiscal paraguayo

Una española acusa a
Plácido domingo de acoso
en un programa de televisión
Desde el anominato por temor a que “él 
es intocable”, ella asegura que el tenor la 
besó en la boca, contra su voluntad, en 
plena función en un escenario de España. 

pedir ayuda. Estas cosas pasan a 
veces a vista de todos", señaló.

antecedentes. El testimonio de 
esta mujer ha sido precedido por 
una entrevista con la mezzoso-
prano estadounidense Patricia 
Wulf, la primera intérprete que 
dio el paso de denunciar con 
nombres y apellidos a Domingo.

"Era un secreto a voces", ase-
guró sobre situaciones como que 
Domingo, a quien define "como 
un dios" en el mundo de la ópe-
ra, apareciera en su camerino a 
sabiendas de que ella se estaba 
vistiendo, le dirigiera insinua-
ciones o le llamara a horas in-
tempestivas, además de hablar 
de su marido como su "rival".

A la investigación de Associa-
ted Press se sumaron otra de la 
Ópera de Los Ángeles, dónde 
Plácido era director, así como la 
del sindicato estadounidense de 
artistas musicales AGMA.

También ha sido entrevistada la 
soprano uruguaya Luz del Alba 
Rubio, quien ha denunciado ha-
ber sufrido algunas situaciones 
de acoso por parte de Plácido 
Domingo. Confesado que llegó 
a pensar que era "el precio que 
tenía que pagar".

dato

vo "Salvados" de La Sexta, que 
asegura haber corroborado el 
testimonio de esta cantante en 
activo con otras dos fuentes.

La artista relató que Domingo 
la besó en la boca en plena fun-
ción en un escenario en España, 
en contra de su voluntad, al apa-
garse las luces en una actuación, 
mientras que en otra ocasión 
le pidió meterle la mano en el 
bolsillo trasero del pantalón que 
ella llevaba, delante de testigos.

"Me gustaría que hubiera una 
figura en los teatros que vigilara, 
y a la que los cantantes pudiera 
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grace raudales

En el lugar que estén, se pueden lograr 
los sueños. Dios abre puertas, no hay 
límites, siempre se puede avanzar.

 CORINA MINERO
tegucigalpa. La hondureña Gra-

ce Raudales ha colocado el nom-
bre del país en alto luego de que la 
importante revista internacional 
Life Recipe Magazine resaltará 
su receta de cóctel de camarón 
con tostones de plátano verde, 
una delicia catracha.

Tiene 38 años y reside en la 
frontera de Estados Unidos con 
Canadá. Viajó al país norteame-
ricano hace 18 años y comentó a 
tunota que la publicación en la 
revista se hizo en diciembre de 
2022, en la edición de invierno 
2022 – 2023.

Destacó que “hay muchos len-
guajes de amor, pero para los 
hondureños el más expresado 
es la gastronomía” y por esa razón 
siempre busca resaltar al país. 

“Quise compartir esta receta 
porque en el Estado (del país) en 
el que me encuentro hay mucho 
marisco, pero realmente el cama-
rón hondureño es una delicia. Una 
persona muy amiga me propuso 
compartir una receta hondureña, 
lo que cocinamos nosotros y de-
cidí hacer un coctel de camarón.

Lo hice con tostones (de plátano 
verde), con cilantro, aceite de 
oliva y son sabores que en esta 
parte del país no son muy apre-
ciados”, explicó la catracha. 

Agregó que se siente muy agra-
decida por la aceptación y los 
mensajes recibidos de los pro-
ductores de la revista. 

“Me encanta poner el nombre 
de Honduras en alto. La revista 
nos llevó a un punto muy alto. 
La gente reconoce a Honduras 
como un gran país”, citó.

una mujer de variedad de sa-
bores. Mencionó que las perso-
nas que residen a su alrededor 
consumen una comida común: 
la carne y papas. 
Gracias a su trabajo como consul-
tora de restaurantes y bares es 
que pudo hacer esta publicación.

“He abierto unos 20 restauran-
tes y asesoramos en cuánto a lo 
que ofrecerán, de platillos, en 
cada uno. Todos han sido muy 
exitosos”, detalló. 

Asimismo, comentó que su pa-

grace raudales: “los hondureños expresamos
nuestro amor a través de la comida”

La hondureña compartió recientemente una de sus recetas con sazón catracho en una revista internacional.

dre desde muy pequeña le incul-
có el "buen comer" gracias a sus 
diferentes y seguidos viajes por 
el mundo. 

“A todos los lugares que iba 
buscaba algo diferente para co-
mer, que no estaba en Honduras. 
Por esta razón, crecí con muchos 
sabores diferentes, como los asiá-
ticos, europeos, entre otros”. 

Siempre procura servir comida 
y bebidas deliciosas, resaltando 
la gastronomía latina. "Siempre 
se puede jugar con los sabores y 

crear algo lindo que represente 
las raíces hondureñas. Dijo que 
la mayoría de personas que se le 
acercan siempre están pidiendo 
recetas de platillos hondureños. 

De igual manera, que como no 
hay muchos latinos en su loca-
lidad, desearía abrir un restau-
rante de comida hondureña, pues 
siempre se interesan, con temor 
al inicio, pero son cautivados con 
la sazón catracha. 

una sazón con el corazón. Es 

originaria de Tegucigalpa, su pa-
dre también y su madre nació en 
Santa Rosa de Copán. Recordó 
algunas vivencias gastronómicas 
que tuvo en familia, donde coci-
naban con el corazón y es lo que 
ella continúa haciendo. 

“Se me han abierto puertas 
donde vivo. El mundo culinario 
se ha abierto en cada plato que 
hago, realmente la gente aprecia 
el trabajo que se hace. He traba-
jado en muchos restaurantes, 
siendo gerente, bartender, me-

sera, haciendo de todo un poco”, 
comentó. 

Tiene tres hermanos, quienes 
están en el país. “Son mis tres 
amores”, dijo emocionada. Se 
caso "con el amor de su vida" 
hace un mes. 

Adelantó que tiene en mente 
algunos proyectos que ayuden a 
impulsar la gastronomía hondu-
reña, con mucho orgullo, junto a 
otros compatriotas, con el obje-
tivo central de dejar a Honduras 
bien en alto.

En la revista que se publicó la receta de Grace también destacan grandes 
platillos de varios países, como Australia, Croacia, Colombia y Lituania.

dato

Así fue la publicación de la receta de Grace en la revista internacional. 

Grace lució la bandera hondureña con mucho orgullo en medio del 
paisaje blanco, por la nieve.

tunota positiva es 
una sección en la 
que destacamos a 

los hondureños que 
construyen patria y 

destacan en Honduras
y el mundo.

aporte

lea entrevista 
completa en 
tunota.com

clic

https://www.tunota.com/honduras-hoy/articulo/grace-raudales-tunota-positiva-2023-01-16


 CORINA MINERO
tegucigalpa. La alimentación 

tiene una gran importancia en el 
desarrollo y desempeño de todas 
las personas en todas las áreas 
de su vida, incluyendo la sexual. 

Algunos expertos han señalado 
que la alimentación tiene un efec-
to en el desempeño, la fertilidad 
y salud sexual de las personas y 
que si no se hace correctamente 
afecta desde la circulación, la pro-
ducción de hormonas, la vitalidad 
y hasta el nivel de acidez de las 
zonas íntimas.

alimentos afrodisíacos. La nu-
tricionista Alejandra Solórzano 
comentó a tunota que hay al-
gunos "alimentos afrodisiacos", 
o al menos así los conocen las 
personas, que hacen un mayor 
efecto cuando estos creen que 
estimulará el apetito sexual. 

“La calidad y la intensidad de la 
actividad sexual sí está relaciona-
da con patrones de alimentación y 
recibe una clara influencia de es-
tilos de vida saludables inclusivos 
con una dieta sana y equilibrada”, 
explicó.

Se refirió específicamente a los 
problemas cardiovasculares, unas 
pautas de alimentación irregula-
res, desordenadas y con abun-
dancia de grasas, el estilo de vida 
sedentario y el exceso de peso 
como principales enemigos del 
apetito sexual.

Asimismo, la obesidad ha resul-
tado ser la causante de altera-
ciones hormonales, mismas que 
juegan un papel importante en el 
acto sexual. 

Solórzano recomendó mantener 
hábitos de nutrición saludables, 
pues estos actúan positivamente 
sobre la líbido y la apetencia se-
xual, ya que la ingesta adecuada 
de alimentos beneficia un buen 
estado de salud y el funciona-
miento correcto del sistema en-
docrino, un factor conectivo con 
la sexualidad.

“El correcto funcionamiento 
glandular y la secreción hormonal 
a los niveles adecuados atiende 

a aspectos relacionados con ali-
mentos nutritivamente vitales. De 
ahí que sea importante para una 
correcta vinculación entre nutri-
ción y sexualidad la ingesta de 
sustentos naturales que aporten 
los índices de minerales y vitami-
nas necesarias para el organismo, 
añadió.

efecto psicológico. La psicóloga 
y sexóloga, Issis Romero, explicó 
a tunota que los "alimentos afro-
disíacos" suelen tener un efecto 
psicológico más que real. Por lo 
tanto, la alimentación es la clave 
esencial para un buen desempeño 
sexual. 

“La evidencia científica no sus-
tenta hasta el momento que los 
alimentos afrodisíacos tengan un 
potencial que incida en el deseo y 
desempeño sexual. El efecto que 
tienen los afrodisíacos es más un 
efecto sugestivo en las personas”, 
detalló. 

Sugirió evitar los azúcares y 
grasas saturadas para evitar la 
obesidad y que deje como resul-
tado una disfunción eréctil y bajo 
deseo sexual. En la mujer puede 
ocasionar falta de lubricación se-
xual y deseo sexual. 

alimentos saludables que be-
nefician la sexualidad. El huevo, 
por ejemplo, juega un papel muy 
importante para la testosterona, 
mientras que la espinaca es fun-
damental para la producción de 
estrógenos.

El aguacate aumenta exponen-
cialmente la líbido, mientras que 
los aceites y frutos secos son co-
adyuvantes para la prevención de 
daños en los ovarios. Las ostras 
constituyen una fuente conside-
rable de zinc, necesario para la 
producción de esperma.

Estos son solo unos cuantos 
ejemplos de la participación de 
determinados elementos en la 
mejora de la sexualidad, como 
potenciadores, ayudantes e in-
citadores dentro de una rutina 
saludable de alimentación, ejer-
cicio físico y descanso.

 CORINA MINERO
tegucigalpa. Con el paso de los 

años, es inevitable tener que 
asistir a revisiones médicas con 
algunos especialistas como el 
urólogo, quien evalúa el funcio-
namiento correcto del sistema 
urinario que incluyen los riñones, 
la vejiga, uretra y la salud sexual 
masculina: el pene, la próstata y 
las vesículas seminales. 

Los especialistas en salud re-
comiendan visitar al urólogo de 
forma periódica para prevenir y 
asegurar el correcto funciona-
miento del organismo. Sin embar-

go, hay algunas enfermedades y 
síntomas que suelen ser motivo 
de consulta inmediata como los 
siguientes:

-Sangre en la orina, presencia 
de cálculos (piedras) en el riñón, 
fimosis, incontinencia, infeccio-
nes urológicas, eyaculación pre-
coz y disfunción eréctil.

A los hombres les recomiendan 
acudir al urólogo con más fre-
cuencia a partir de los 45 años, 
pues en esta edad aumenta el 
riesgo de padecer enfermedades 
de la próstata, como el cáncer o 
el crecimiento prostático.

 CORINA MINERO
tegucigalpa. El cuerpo necesita 

cuidarse y limpiarse diariamente. 
Algunas partes más que otras 
dependiendo de la funcionalidad, 
porque si no se hace se corre 
el riesgo de enfermedades o le-
siones. 

Los profesionales de la salud 
brindan algunas recomendacio-
nes para cuidar del cuerpo y para 
prolongar su estado de salud. 

Entre estos hábitos está una ali-
mentación sana y equilibrada que 
contenga alimentos de todos los 
grupos; realizar actividad física 
con frecuencia, evitar el estrés, 
dormir las horas adecuadas du-
rante la noche y tener buenos 
hábitos de higiene.

Diferentes expertos en la salud 
lamentan que algunas personas 
no realicen algunos hábitos de 
higiene que deben realizarse a 
diario, preferiblemente en el mo-
mento de aseo que se tiene en el 
día. Estas partes deben limpiarse 
siempre:
1. El ombligo. Limpiarlo es un 
hábito que se va perdiendo con 
el paso de los años y este debe 
seguirse limpiando o lavando 
durante el baño diario.
2. Parte trasera de las orejas y 
la parte superior de la mis-
ma. Al ser un área pequeña no 
puede olvidarse, pues se acumula 
suciedad.
3. Las uñas. En estas queda 
atrapada mucha suciedad y pocos 
prestan atención. No basta la-
varse las manos, hay que limpiar 
uña por uña. 
4. Los dedos de los pies. Estos 
también requieren de una lim-
pieza diaria. También hay que 
secar muy bien para prevenir 
infecciones de muchos tipos. 
5. Oídos. Siempre se debe con-
sultar los productos a utilizar en 
esta zona para no dañar el canal 
auditivo y demás partes.

No olvides limpiar 
tus oídos y ombligo 
para mantener una 

buena higiene

Acude al urólogo si tienes una infección urinaria o ves sangre en la orina

Algunos alimentos suelen ser utilizados 
como afrodisíacos, pero no bastan para 

mantener vivo el deseo sexual.

Una dieta
balanceada mejorará el 
rendimiento sexual de
las parejas
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Entretenimiento
 CORINA MINERO

tegucigalpa. Bayron Isaac Cen-
teno Martínez es un hondureño 
conocido como ElBi504 en el 
mundo de las redes sociales y 
triunfa con su comedia natural, 
misma que le ha permitido ser re-
conocido; reside en Dallas, Texas, 
y emigró a Estados Unidos hace 
cinco años. 

A sus 23 años de edad es padre y 
esposo, ama el baile y leer. Frases 
como “El diablo mi loco”, “Se jodi* 
la bicicleta”, “siempre positivo 
como una prueba de embarazo” 
forman parte del repertorio que 
provoca cientos de risas en sus 
miles de seguidores. 

Comentó a tunota que desde 
niño se apasionó por la música, el 
baile y que gracias a su madre se 
involucró en la comedia sin bus-
carlo. En sus inicios sufrió burlas 
por lo que hacía; hoy es aplaudido 
y su trabajo bien recibido. 

Ha hecho colaboraciones con 
otros destacados comediantes y 
creadores de contenido hondu-
reños que residen en el extran-
jero. Es originario de La Ceiba, 
Atlántida. 

“Una vez hice un video con mi 
mamá, en el que me regañó. Yo 
repetí sus palabras y expresiones, 
ella lo subió a sus redes sociales 
y al día siguiente ese video tenía 
muchas vistas y la gente comenzó 
a dejar sus comentarios. No tenía 
planeado hacer comedia, la hice 
por un hobbie y surgió todo”, ex-
presó con alegría.

Siguió haciendo videos por di-

versión y en sus tiempos libres 
le gustaba editar videos de otras 
personas. Posteriormente, co-
menzó a trabajar en su propio 
catálogo de comedia para subir 
sus videos a sus redes sociales.

También, explicó que su sobre-
nombre ‘ElBi504’ fue por la ‘B’ de 
Bayron y la ‘I’ de Isaac, uniéndolos 
para lograr un nombre sencillo, y 
504 por el código de Honduras. 

cine garífuna. Su familia ha sido 
un gran apoyo y le han impulsado 
para seguir trabajando muy fuerte 
con disciplina y alegría. Ha par-
ticipado en diferentes eventos y 
también destacó como actor de 
una película garífuna que está 
disponible en YouTube. 

“He participado en diferentes 
proyectos como bailarín en Hon-
duras, también en eventos de 
recaudación de fondos para niños 
con cáncer y el más retador en 
Estados Unidos fue bailar para 
la ‘Parada Hondureña’ en 2020. 
Habían más de 15 mil personas. 
También participé en la película 
filmada en Honduras ‘Wayunagu’ 
(que significa nuestros ances-
tros)”, detalló. 

Fuera de la comedia tiene mu-
chas responsabilidades. Cuenta 
con un negocio de compra y venta 
de carros y también trabaja como 
repartidor de comida. 

Adelantó que estará en un reali-
ty show en Telemundo, proyecto 
que lo mantiene muy ilusionado 
y con la enorme responsabilidad 
de representar a Honduras. 

 KAREN SIERRA
tegucigalpa. La diputada del 

Partido Salvador de Honduras 
(PSH), Iroshka Elvir, compar-
tió ayer tiernas fotografías de 
su bebé Salvador Jr. tras cumplir 
cuatro meses.

Mediante su perfil de Insta-
gram, Elvir publicó las postales 
del también hijo del designado 
presidencial Salvador Nasralla, 
en celebración a los cuatro meses 
de su natalicio. "Celebramos los 
cuatro meses de nuestro Salvita 
Jr. con varias fotografías. Agra-
decida con nuestro creador por 
todo su amor", comentó Iroshka.

Junto al texto, se muestran las 
postales del bebé, muy sonriente, 
en un pequeño mueble con un 
fondo de un cuarto para bebé.

La publicación de la diputada 
se llenó de comentarios de feli-

Iroshka de Nasralla comparte foto 
de Salvador Jr. a sus cuatro meses

ElBi504 es otro paisano que lucha duro en EE. UU. Junto a hondureños crea contenido que está en sus redes.

citación y alegría, deseando lo 
mejor para Salvador Jr.

"¡Aw!, qué hermoso. Muchas 
bendiciones", "Salvatore Jr. Ben-
diciones", "¡Belleza de modelo 
mi querido Salvita! Dios me lo 
bendiga siempre", "Que belleza de 
bebé, Dios lo tenga siempre en el 
hueco de su mano, igual a Alicia, 
y ustedes como papás Dios les dÉ 
la sabiduría para criarlo bien".

La publicación acumuló dos mil 
me gustas en menos de dos horas.

El hondureño es un amante de la música, el baile, la comedia
y la actuación; brilla con luz propia en Norteamérica.

ElBi504 demuestra que no hay
límites ni edad para ser exitoso

No se desesperen, crean en 
ustedes mismos, pues todo 

llegará en su debido momento. 
Para cumplir con grandes logros 

hay que soñar y actuar.

 PORTAL QUIÉN
tegucigalpa. La edición 71 del 

certamen de Miss Universo, el 
primero que se realiza bajo la pro-
piedad de JKN Global Group, con 
sede en Tailandia -que compró 
la organización de WME/IMG el 
26 de octubre de 2022-, provocó 
una profunda polémica en redes 
sociales con el resultado final: 
ceñirle la corona Force for Good 
a R'Bonney Gabriel de Estados 
Unidos.

Tal parece que incluso los 
medios estadounidenses no se 
preocuparon por informar a sus 
audiencias con respecto al triunfo 
de la representante de su país; 
TMZ, Page Six o People no mo-
dificaron sus notas principales a 
pesar del resultado en el que la 
texana de nacimiento, con raí-
ces de Filipinas, se alzó como la 
ganadora de la belleza universal.

La actuación de R'Bonney Ga-
briel fue muy destacada en la 
etapa más importante del con-

“Clara-mente nos robaron”:
Las redes critican a Miss Universo

curso, la de la pregunta (que era 
la misma) a las tres finalistas; 
sin embargo, usuarios de redes 
sociales consideraron que los dis-
cursos de Amanda Dudamel, de 
Venezuela, y Andreína Martínez, 
de República Dominicana, fueron 
más profundos.

Por lo que en una respuesta 
generalizada y aprovechando la 
coyuntura de la situación, la gen-
te utilizó las frases: "Clara-mente 
nos robaron" o "Perdón que te 
sal-Piqué". La molestia se dirigió 
tanto al panel de juezas y a JKN 
Global Group.

R'Bonney 
Gabriel tiene 28 
años de edad.
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 KAREN SIERRA
tegucigalpa. La música puede ser 

una forma de expresar los senti-
mientos. Así lo ha demostrado Sha-
kira con sus canciones, logrando 
ser un verdadero hit tras que varias 
personas se sientan identificadas.

En los últimos días, la cantante 
colombiana es viral en redes so-
ciales por la BZRP Music Session 
#53, dedicada a su ruptura con el 
futbolista español Gerard Piqué y 
su infidelidad.

Pero esta no es la primera vez 
que Shakira realiza una canción 
"rompecorazones" que se vuelve 
hit, porque varios sencillos de la 
mujer de Barranquilla, Colombia, 
han sido un éxito a lo largo de su 
carrera.

“antología”. Sin duda, esta lista 
tiene que iniciar con la canción 
"Antología", uno de los primeros 
sencillos de desamor que escribió 
a los 17 años.

El sencillo hizo parte de su álbum 
debut de estudio, "Pies descalzos" 
(1995) y fue lanzada en enero de 
1997 como el quinto sencillo del 
álbum.

A pesar de tener más de 20 años, 
esta es una de las canciones más 
emblemáticas de la artista.

"Porque todo el tiempo que pasé 
junto a ti. Dejó tejido su hilo dentro 

Melodías del desamor han sido todo
un hit de la colombiana desde que 
escribió Antología a sus 17 años.

Las canciones con las
que Shakira prefirió

facturar en vez de llorar

habría sido infiel al empresario 
con Piqué.

te Felicito. El desamor también 
se puede expresar con pop. Así lo 
demostró la artista con su canción 
"Te Felicito" con Rauw Alejandro, 
sencillo que acumuló más de 400 
millones de reproducciones en 
Youtube.

Esta fue la primera canción que 
sacó en referencia a la infidelidad 
que sufrió por parte de su pareja 
Gerard Piqué. Según medios co-
lombianos, "Te Felicito" estaría 
facturando 305 mil dólares úni-
camente en YouTube.

monotonía. Una canción junto 
al reguetonero Ozuna, con 164 
millones de visualizaciones, tam-
bién inspirada en las situaciones 
que vivió con el ex del Barcelona.

La cantante se deja ver vulnera-
ble y muestra abiertamente el dolor 
por la ruptura y la infidelidad. Por 
esta canción se calcula que pudo 
haber ganado más de 100 millones 
de dólares.

Con este éxito, la colombiana 
pasó a la sesión con el productor 
argentino Bizarrap, letra con la que 
le dijo al mundo: "Las mujeres ya 
no lloran, las mujeres facturan", 
superando las 70 millones de re-
producciones en 24 horas.

lloras con los ojos secos y hablando 
de ella", son algunos de los versos 
del tema.

moscas en la casa. Dedicada al 
actor Osvaldo Ríos y perteneciente 
al cuarto álbum de estudio "¿Dónde 
están los ladrones?", la cantante 
expresa todo lo vivido con Ríos, 
con quien, incluso, en una ocasión 
reveló que había planes de boda, 
pero él la dejó para que "volara" y 
se enfocara a su trabajo

"Mis días sin ti son tan oscuros, 
tan agrios, tan grises, mis días sin 
ti" o "Mordiendo mis uñas, aho-
gándome en llanto, extrañándote 
tanto" son algunos de los versos 
del sencillo.

día de enero. Una balada com-
puesta para Antonio de la Rúa, 
quien fue su pareja por 11 años y 
que las cosas no terminaron nada 
bien. Según rumores, Shakira le 

de mí. Y aprendí a quitarle al tiem-
po los segundos. Tú me hiciste ver 
el cielo aún más profundo. Junto 
a ti creo que aumenté más de tres 
kilos", dice una parte de la canción, 
dedicada a Óscar Ulloa, exnovio 
de Shakira.

la tortura. La Tortura es consi-

derada una de las canciones que 
más abiertamente hablan de la 
infidelidad. Con la colaboración del 
cantante español Alejandro Sanz, 
lanzada en abril 2005, es una pieza 
que impactó muchos en este año.

"No puedo pedirle lo eterno a un 
simple mortal. "Y tampoco te pido 
que vuelvas rogando perdón. Si 

Shakira 
cantando 
su último 
éxito Music 
Sessions #53.
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olimpia
altas
Kevin López (Comunicaciones, 
Guatemala)
Edwin Solano (Marathón)
Jack Jean Baptiste (UPNFM)
baJas
Michaell Chirinos
André Orellana
Josman Figueroa
Jared Velásquez
Ariel Valladares

motagua
altas
Kevin Álvarez (Real España)
Christian Gutiérrez (Juticalpa FC)
Edwin Maldonado (Honduras 
Progreso)
Juan Carlos Obregón (Hartford 
Athletic, USA)
Alexander Welcome (Juventus, 
Liga Mayor)
Lucas Campana (Argentino)
baJas
Denil Maldonado
Fabricio Galindo
Hugo Caballero Jr.
Jason Sánchez
Jessé Moncada
Juan Gómez
Óscar García
Ángel Tejeda
Andy Hernández
Mauro Ortiz (Argentino)
Fabricio Brener (Argentino)

maratHón
altas

Allan Banegas (Victoria)
Kilmar Peña (UPN)
Marco Tulio Vega (Victoria)
Júnior Lacayo (Real España)
André Orellana (Olimpia, cedido)
César Samudio (Panameño)
Edis Ibargüen (Colombiano)
John Jairo Jiménez (Ecuatoriano)
Jerry Ortíz (Colombiano)
Salomón Názar (DT)
Nerlyn Membreño (AT)
baJas
Bryan Castillo
Bryan Barrios
Byron Rodríguez
Edwin Solano
Elmer Güity
Orbin Cabrera
Rafael García (Uruguayo)
Lucas Campana (Argentino)
Juan Vieyra (Argentino)
Manuel Keosseián (DT)

real españa
altas
Claudio Innella (Uruguayo)
Juan Vieyra (Argentino)
Julio Rodríguez (DT, Uruguay)
baJas
Kevin Álvarez
Luis Garrido
Júnior Lacayo
Yeison Mejía
Carlos Bernárdez
Heyreel Saravia (Costarricense)
Héctor Vargas (DT)

olancHo Fc
altas

Germán Águila (Argentino)
Harold Fonseca (Victoria)
Nelson Muñoz (Vida)
José Tobías (Victoria)
baJas
Sandro Cárcamo
Erlin Gutiérrez
Maynor Cabrera
Arnold Álvarez
Juan Lasso (Colombiano)

Vida
altas
Geovanny Martínez (Honduras 
Progreso)
Yunny Dolmo (Honduras Progreso)
Jessé Moncada (Motagua)
Óscar García (Motagua)
Bryan Barrios (Marathón)
Josué Villafranca (Victoria)
Hilder Colón (Victoria)
Jair Mosquera (Colombiano)
baJas
Alexander Aguilar
Carlos “Muma” Fernández
Michael Osorio
Roberto López
Nelson Muñoz
Rafael Zúniga
Carlos “Gullit” Peña (Mexicano)
Infamara Camará (Guinea-Bisáu)

Victoria
altas
Alexander Aguilar (Vida)
Marlon Ramírez (Tulsa FC, USA)
Roberto López (Vida)
Elmer Güity (Marathón)
Carlos Bernárdez (Real España)

Óscar Salas (Barberena FC, 
Guatemala)
Héctor Aranda (Platense)
Orlando Cornejo (Galaxy)
Carlos Arzú (Jalapa, Nicaragua)
Nahuel Luna (Argentino)
Héctor Vargas (DT)
baJas
Allan Banegas
Carlos Róchez
Harold Fonseca
Josué Villafranca
Hilder Colón
Danilo Tobías
Arnaldo Urbina
Marco Tulio Vega
Wilmer Crisanto
Salomón Nazar (DT)

Honduras progreso
altas
Bryan Castillo (Marathón, cedido)
Fabricio Galindo (Motagua, cedido)
Andy Hernández (Motagua, cedido)
Luis Garrido (Real España)
Rafael Zúniga (Vida)
Carlos Ibargüen (Colombiano)
Deivy Balanta (Colombiano)
Juan Mora (Venezolano)
baJas
Geovanny Martínez
Yunny Dolmo
Edwin Maldonado
José García
Leslie Heráldez (Panameño)
Oidel Pérez (Colombiano)
Andrés Salazar (Colombiano)

lobos upn

altas
Arnold Meléndez (Inactivo)
Carlos Róchez (Victoria)
Jason Sánchez (Motagua)
Josman Figueroa (Olimpia, cedido)
Juan Ramón Gómez (Motagua, 
cedido)
baJas
Ándres García
Iverson Álvarez
Jeancarlo Vargas
Kilmar Peña
Luis Álvarez
Pavel Roque
Xavi Torres
Pablo Cacho

real sociedad
altas
Carlos Sabillón (Real Juventud)
Michaell Osorio (Vida)
Marel Álvarez (UNAN, Nicaragua)
Christian Manaiza (Lone FC)
José García (Honduras Progreso)
Wilmer Crisanto (Victoria)
Henry Misael Güity (Inactivo)
Álvaro Torres (Uruguayo)
Johan Steven Mina (Colombiano)
baJas
Darwin Escobar
Micher Antúnez
Maynor Antúnez
Ángel Zapata
Hesller Morales
Jonathan Gamboa
Denvorn Fox (Nicaragüense)
Christian Paiva (Uruguayo)
Jamal Charles (Granadino)
César Mena (Colombiano)

las altas y baJas para el clausura 2022-2023

 CORINA MINERO
tegucigalpa. El torneo Clausura 

2022-23 comenzará el próximo 
sábado 21 de enero con su pri-
mera jornada y los 10 clubes que 
conforman la Liga Nacional están 
listos, han reforzado y depurado 
sus filas. 

Este torneo es vital para todos 
los equipos, sobre todo a los que 
cerraron el Apertura en las últi-
mas posiciones, pues al final del 
mismo, con los resultados en la 
tabla acumulada, se definirá el 
club que descenderá a la segunda 
división y subirá un nuevo equipo 
a la primera división. 

El vigente campeón nacional, 
Olimpia, realizó contrataciones 
impactantes como la de Kevin 
López, el exjugador del Comuni-
caciones de la Liga de Guatemala, 
quien antes militó en el Motagua. 

Marathón también llevó a su 
cuerpo técnico al entrenador 
hondureño Salomón Nazar, po-
pular por rescatar equipos con 

números rojos, como el caso del 
Victoria en el torneo anterior. 

la gran sorpresa. El mérito al 
club con la mayor sorpresa en el 
mercado de piernas se lo llevó 
el Vida con la contratación del 
jugador estadounidense Jona-
than Bornstein, quien es bien 
recordado por los hondureños, 
pues fue quien anotó el gol que 
llevó a Honduras al Mundial de 
Sudáfrica 2010, cuando le ano-
tó a Costa Rica en esa ocasión. 
Con ese tanto se logró la hazaña 
luego de 28 años. Ya ha jugado 
en países como Estados Unidos, 
México e Israel. 

Es importante mencionar que 
los clubes podrán inscribir ju-
gadores hasta el martes 31 de 
enero, día en el que cierra el libro 
de traspasos, por lo que tendrán 
10 días después de iniciado el 
torneo para hacer los últimos 
retoques en la plantilla definitiva.

Olimpia Pedro Troglio Argentina
Motagua Hernán Medina Argentina
Marathón Salomón Nazar Honduras
Real España Julio Rodríguez Uruguay
Vida Raúl Cáceres Honduras
Victoria Héctor Vargas Argentina
Honduras P. Jhon Jairo López Colombia
Real Sociedad Mauro Reyes Honduras
Lobos UPN Héctor Castellón Honduras
Olancho FC José Rivera Honduras

técnicos de la liga nacional

los diez equipos listos 
para el pitazo inicial 
del Clausura 2022-23
Los movimientos de 
jugadores que han 
realizado los equipos 
les ha permitido 
conformar plantillas 
competitivas con las  
que afrontarán este 
nuevo desafío.

Olimpia jugó un amistoso contra Olancho FC en el que perdió 4-0.
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 CORINA MINERO
tegucigalpa. El experimentado 

árbitro hondureño Said Martínez 
estuvo en el Mundial de Qatar 
realizado el año pasado, en el que 
estuvo como cuarto árbitro en 
nueve partidos que fue designado 
y ese fue su mejor experiencia.

“Mi experiencia en Qatar ha 
sido muy buena. He aprendido 
mucho, he adquirido nuevos re-
tos y hoy me siento mucho más 
maduro y más fuerte como per-
sona y como profesional”, detalló 
a tunota. 

A la vez, comentó que estuvo 
en varios partidos importantes 
donde interactuó con grandes 
personajes del fútbol. “Cruzamos 
algunas palabras con Messi, con 
Depay, con Scaloni, entre otros”.

“Lo de jugadores y selecciones 
importantes pasó a segundo pla-
no. Nuestra tarea era hacer un 
trabajo sin polémicas y gracias a 
Dios lo conseguimos, luego cuan-
do salen las fotos y reportajes, 
entonces uno se da cuenta de lo 
que ha logrado”, agregó. 

En una entrevista con tunota, 
hace algunos meses, comentó 
su anhelo por esta en la Copa 
Mundial y se cumplió. “El pri-
mer sueño cumplido fue estar 
en el listado oficial, el segundo 
fue haber sido nombrado en una 
cuarteta para el mundial y traba-

Said junto a Lewandowski y Messi en uno de los partidos de fase de grupo.

El árbitro catracho estuvo en la cuarteta arbitral histórica del Mundial de Qatar.

Said Martínez: "Lucharé para 
llegar más lejos en el arbitraje’ 

jaremos fuerte para el siguiente 
reto”. 

Tuvo la dicha de estar en una 
cuarteta histórica en el parti-
do de Costa Rica y Alemania, 
donde estuvo con tres mujeres, 
liderado por la francesa Stépha-
nie Frappart. “Me sentí bastante 
honrado de haber sido parte de 
la historia que construyeron las 
chicas en su primer partido en 
un mundial”, señaló. 

En Liga Nacional, comentó que 
está listo para el inicio del torneo 
local. Ha estado en constante 
preparación física para poder 
hacer un buen papel. De igual 
manera mencionó que las metas 
para este 2023 son varias.

“A nivel profesional, en el arbi-
traje, deseo arbitrar la final del 
torneo de liga, llegar a las finales 
de Copa Oro, y trabajar fuerte 
para el Mundial de 2026”.

said martíneZ
árbitro central 

Gracias por creer en 
mí. Daré todo para 
que, en un futuro 
cercano, nuestro país 
llegue mucho más 
lejos a través del 
arbitraje.
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calendario de la priMera vuelta del torneo clausura 2023
Jornada 1

Jornada 4

Jornada 7

Jornada 2

Jornada 5

Jornada 8

Jornada 3

Jornada 6

Jornada 9

dia: sábado 21 de enero / Hora: 4:00 p.m

dia: miércoles 1 de Febrero / Hora: 7:00 p.m

dia: miércoles 15 de Febrero / Hora: 7:00 p.m

dia: miércoles 25 de enero / Hora: 3:00 p.m

dia: sábado 4 de Febrero / Hora: 7:00 p.m

dia: sábado 18 de Febrero / Hora: 7:00 p.m

dia: sábado 28 de enero / Hora: 7:00 p.m

dia: sábado 11 de Febrero / Hora: 7:00 p.m

dia: sábado 25 de Febrero / Hora: 3:00 p.m

dia: sábado 21 de enero / Hora: 7:00 p.m

dia: miércoles 1 de Febrero / Hora: 7:00 p.m

dia: JueVes 16 de Febrero / Hora: 7:00 p.m

dia: miércoles 25 de enero / Hora: 3:30 p.m

dia: domingo 5 de Febrero / Hora: 3:00 p.m

dia: domingo 19 de Febrero / Hora: 3:00 p.m

dia: domingo 29 de enero / Hora: 3:00 p.m

dia: domingo 12 de Febrero / Hora: 3:00 p.m

dia: domingo 26 de Febrero / Hora: 3:00 p.m

dia: sábado 21 de enero / Hora: 7:00 p.m

dia: miércoles 1 de Febrero / Hora: 7:15 p.m

dia: JueVes 16 de Febrero / Hora: 7:15 p.m

dia: miércoles 25 de enero / Hora: 4:00 p.m

dia: domingo 5 de Febrero / Hora: 3:30 p.m

dia: domingo 19 de Febrero / Hora: 3:30 p.m

dia: domingo 29 de enero / Hora: 3:30 p.m

dia: domingo 12 de Febrero / Hora: 3:30 p.m

dia: domingo 26 de Febrero / Hora: 3:00 p.m

dia: sábado 21 de enero / Hora: 7:30 p.m

dia: miércoles 1 de Febrero / Hora: 7:30 p.m

dia: JueVes 16 de Febrero / Hora: 7:30 p.m

dia: miércoles 25 de enero / Hora: 7:00 p.m

dia: domingo 5 de Febrero / Hora: 4:00 p.m

dia: domingo 19 de Febrero / Hora: 4:00 p.m

dia: domingo 29 de enero / Hora: 4:00 p.m

dia: domingo 12 de Febrero / Hora: 4:00 p.m

dia: domingo 26 de Febrero / Hora: 3:00 p.m

dia: domingo 31 de Julio / Hora: 4:00 p.m

dia: miércoles 1 de Febrero / Hora: 7:30 p.m

dia: JueVes 16 de Febrero / Hora: 7:30 p.m

dia: miércoles 25 de enero / Hora: 7:30 p.m

dia: domingo 5 de Febrero / Hora: 7:30 p.m

dia: domingo 19 de Febrero / Hora: 7:30 p.m

dia: domingo 29 de enero / Hora: 7:30 p.m

dia: domingo 12 de Febrero / Hora: 7:30 p.m

dia: domingo 26 de Febrero / Hora: 3:00 p.m



24 ›› DePoRTes - EnEro - 16 • 2023

meses sumó el hondureño 
bryan róchez de no anotar 

goles con su equipo el 
portimonense de la primera 

división de portugal. El catracho 
lleva nueve juegos sin mecer 
las redes. Por esta razón, su 

entrenador no le estaría dando 
mucha oportunidad de juego.

pólVora moJada

7
primer golazo. El hondureño 
Alexander López se despachó 
con un golazo para el 
Alajuelense, que debutó 
goleando de visita al Santos 
de Guápiles (1-5) en la primera 
jornada del Clausura 2023 de la 
Liga de Costa rica.

pesadilla europea. 
El jugador catracho 
Edwin rodríguez, 
de 23 años, ha 
vivido una gran 
decepción en el 
fútbol de Grecia, 
en donde milita 
para el Aris, equipo 
en el que no ha 
logrado jugar, pues 
no fue tomado 
en cuenta para la 
jornada 18 de la 
Superliga griega.

otro equipo. El futuro del 
hondureño, Alberth Elis, es 
incierto, pues su técnico, 
David Guión, dejó entrever 
que la panterita podría salir 
del Girondins de Burdeos. Se 
conoce que el club francés 
Montpellier pelea por el fichaje.

PSG tendrá que construir su propio 
estadio por problemas con alcaldía 

Mauricio Dubón ganará más de 
L34 millones, el doble de su salario

 CORINA MINERO
Francia. El París Saint-Germain 

(PSG) dio a conocer que tendrá 
que construir su propio estadio 
por la tensa relación que tiene la 
alcaldía de París con el club que 
actualmente juega en el Parque 
de los Príncipes. 

Por esto, se informó que tienen 
muy difícil alcanzar un acuerdo 
sobre el estadio del Parque de los 
Príncipes, de propiedad munici-
pal y que el club desea comprar, 
pero hay algunas complicaciones 

para que esto suceda, sobre todo 
la difícil relación que tienen am-
bas partes. 

Esto fue más evidente. Lue-
go de que la alcaldesa de París 
Anne Hidalgo afirmó de forma 
contundente que "el Parque de 
los Príncipes no está a la venta y 
no será vendido. Es una posición 
firme y definitiva". Por su parte, 
el París Saint-Germain consideró 
como "decepcionante la posición 
de la alcaldesa y que, con eso, 
todo el mundo sale perdiendo".

 CORINA MINERO
estados unidos. El beisbolis-

ta sampedrano acordó recibir 
un salario de 1.4 millones de 
dólares (34,425,398 lempiras) 
en este 2023 luego de que los 
Astros de Houston de la Major 
League Baseball (MLB) firma-
ran el millonario contrato en su 
retorno a los entrenamientos de 
pretemporada. 

La noticia sorprendió, pues el 
hondureño, de 28 años, estará 

ganando el doble de lo que ya 
percibía, exclusivamente para la 
nueva temporada (antes ganaba 
17,581,524 lempiras). 

Se informó que Dubón recibirá 
mensualmente 2,868,782 lem-
piras y con esto se convierte en 
el deportista hondureño mejor 
pagado, desplazando al futbolista 
Romell Quioto, quien ocupaba el 
primer lugar, seguido del delan-
tero Anthony ‘Choco’ Lozano, 
que ahora es tercero.

Xavi Hernández sobre el 
triunfo: “Lo planeado ha 
salido a la perfección”
El equipo Culé se consagró como el mejor de España, luego de 

ganar la Supercopa del país europeo ante el Real Madrid.
 CORINA MINERO
arabia saudita. El entrenador 

del Barcelona, Xavi Hernández 
se mostró encantado por "cómo" 
ganaron al Real Madrid (1-3), y 
consecuentemente el título de la 
Supercopa de España, en refe-
rencia a un juego "extraordinario" 
que a él "sí le importa".

"Muy satisfecho y contento. 
A mí me gusta el cómo. Si no 
jugamos bien no estoy del todo 
contento cuando ganamos, pero 
siempre pensamos en el cómo. 
Hoy pensamos en generar supe-
rioridad. Lo que he imaginado y 
planeado ha salido a la perfec-
ción. Estoy muy contento por 
mis jugadores, que han recibido 

muchas críticas injustas, y hoy 
se han liberado muchos jugado-
res. Esto da mucha confianza y 
tranquilidad para trabajar", dijo 
en rueda de prensa.

"Yo me quedo con el cómo, más 
que con el título; eso me importa 
muchísimo. Hay gente que dice 
que no, pero a mí sí. Hoy el cómo 
ha sido extraordinario", continuó.

Un Xavi que confió en que esta 
sea la primera piedra, en forma 
de título, de su proyecto. "Se 
acerca al partido que queremos, 
perfecto seguro que no será", 
agregó. Señaló que esto es muy 
positivo para el barcelonismo, 
la marcha de Messi fue difícil, y 
están creando un equipo que, es-

pera, este sea el mejor de todos. 
"Da confianza porque los juga-

dores ven que lo que planteamos 
funciona. Así creen en nosotros. 
Eso sí, no puede parar aquí. Hay 
que seguir trabajando, como se 
lleva haciendo, muy bien, desde 
el principio. De alguna manera da 
sus frutos, y hoy los ha dado", in-
sistió. "Tenemos una generación 
muy buena y se ha notado esta 
hambre de títulos. Ojalá sea un 
punto de inflexión. Esto nos va 
a dar tranquilidad, pero el jueves 
hay que competir la Copa, luego 
la Liga... no nos puede frenar 
ahora", valoró.

Xavi destacó  a Gavi, elegido 
mejor jugador del partido.

Xavi Hernández se sintió muy orgulloso del club. La decepción del Real Madrid fue evidente.

La plantilla del equipo azulgrana levantó la copa con mucha emoción, el primer título del año.



clic

EnEro - 16 • 2023 ‹‹ 25

https://www.televicentro.com/tvcplay

